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BEVILACQUA, VALENTINO. ± Al Ministro delle politiche agri-

cole e forestali. ± Premesso:

che nei giorni scorsi si eÁ appresa la decisione del Ministero delle
politiche agricole e forestali di non concedere ai pescherecci del com-
partimento marittimo di Vibo Marina (Vibo Valentia) il nulla osta per
la pesca del tonno;

che il decreto ministeriale 7 febbraio 2000, che determina le
quote di pesca individuali per l'anno 2000, ha escluso tutte le imbarca-
zioni del compartimento vibonese abilitate a questo tipo di pesca, nono-
stante fin dal 1996 alcune imprese con sede a Vibo Marina e a Pizzo
avessero prodotto idonea documentazione atta a dimostrare la cattura di
tonni nei tre anni del quinquennio 1993-1995;

che il danno economico che ne deriveraÁ eÁ inquantificabile, consi-
derato l'indotto che ruota attorno a questo tipo di pesca e considerato
anche, per lo stesso vengono impiegate tre tonnare con un equipaggio
composto da cinquanta unitaÁ di personale;

che la notizia ha suscitato le vibrate proteste dei pescatori e di
tutte le associazioni di categoria;

che si paventa, infatti, che le centinaia di milioni spese per equi-
paggiare i pescherecci siano andate perse;

che probabilmente la decisione eÁ stata adottata per privilegiare la
grossa flotta peschereccia catanese e salernitana;

che, in base a quanto affermato dal presidente della Federcoope-
sca, due imbarcazioni, la «Paola» e la «Maestrale», possiedono tutti i
requisiti per essere incluse nell'elenco dei pescherecci autorizzati,

gli interroganti chiedono di sapere se non si ritenga di dover revo-
care il provvedimento di cui in premessa, al fine di evitare che decisio-
ni di tal sorta possano ulteriormente compromettere la giaÁ precaria
economia calabrese, che giaÁ ora consente alla Calabria di poter vantare
il «prestigioso ruolo» di regione piuÁ povera d'Europa.

(4-18379)

(1ë marzo 2000)

Risposta. ± Con i decreti ministeriali 14 settembre 1999 e 7 feb-

braio 2000, citati dagli onorevoli interroganti, sono state fissate, in ap-

plicazione del Regolamento CE n. 49/99, attuativo delle

Raccomandazioni della Commissione internazionale per la conservazione

e la gestione del tonno rosso nell'Atlantico e nel Mediterraneo (IC-
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CAT), le quantitaÁ massime pescabili di tonno rosso da parte delle im-
barcazioni identificate negli elenchi allegati ai predetti decreti, rispetti-
vamente per gli anni 1999 e 2000.

Al fine dell'identificazione delle imbarcazioni costituenti la flotta
italiana effettivamente esercitante la pesca del tonno rosso con il siste-
ma denominato «circuizione», per la successiva formazione dei predetti
elenchi, gli armatori dovevano presentare, ai sensi del decreto ministe-
riale 22 novembre 1996, domanda formale corredata da tutta la docu-
mentazione richiesta esplicitamente dal medesimo decreto, in modo da
dimostrare l'esercizio effettivo e consuetudinario del tipo di pesca suin-
dicato per ogni singolo anno del triennio 1994-96.

Le domande presentate dagli armatori di unitaÁ da pesca iscritte nel
compartimento di Vibo Valentia sono risultate incomplete e carenti di
uno o piuÁ documenti prescritti.

Per quanto riguarda in particolare le unitaÁ «Paola» e «Maestrale»,
le domande afferenti a tali imbarcazioni sono risultate prive della dimo-
strazione relativa all'attivitaÁ di cattura del tonno rosso nel corso del
1994, e pertanto le unitaÁ stesse non sono state comprese negli elenchi
allegati ai predetti decreti ministeriali.

Resta comunque ferma la possibilitaÁ di effettuare la pesca con il
metodo della circuizione agli altri tonnidi di piccole dimensioni, per i
quali non eÁ previsto un regime di quote.

Ai fini della predisposizione di un nuovo sistema normativo eÁ stato
comunque attivato, su parere della Commissione consultiva centrale per
la pesca marittima, un gruppo di lavoro, rappresentativo delle varie
componenti coinvolte nella problematica (amministrazione, ricerca scien-
tifica, categorie professionali) con il compito di studiare i criteri di ge-
stione della pesca del tonno rosso e di attribuire le quote di cattura in
modo da ottimizzare la coniugazione degli interessi socio-economici del-
la flotta italiana con gli obblighi internazionali discendenti dall'apparte-
nenza della ComunitaÁ europea all'ICCAT.

Sulla base dei risultati del predetto gruppo eÁ stato elaborato ed ap-
provato dalla citata Commissione nella seduta del 13 giugno 2000 uno
schema di provvedimento, in corso di perfezionamento, che riapre, per
taluni segmenti della flotta, i termini per la presentazione della docu-
mentazione comprovante l'esercizio effettivo e consuetudinario della pe-
sca al tonno rosso.

Il Ministro delle politiche agricole e forestali

Pecoraro Scanio
(2 ottobre 2000)

____________

BORTOLOTTO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:
che gli uffici finanziari di Vicenza sono in grave carenza di

personale, mancando 65 unitaÁ rispetto a quelle previste dalla pianta
organica;
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che il 12 ottobre 1998 gli uffici finanziari di Vicenza hanno av-
viato un progetto di lavori socialmente utili per 63 assistenti tecnici, ma
solo pochi hanno preso servizio;

che il progetto eÁ stata poi prorogato; attualmente otto di questi
lavoratori socialmente utili sono in servizio;

che il signor Andrea Funari di Vicenza era giaÁ iscritto nelle liste
di cui alla legge n. 482 del 1968 quando eÁ stato avviato il progetto e
quindi possiede i requisiti per l'inserimento lavorativo dei disabili;

che la legge n. 68 del 1999 prevede che entro il 31 marzo 2000
tutti i datori di lavoro pubblici e privati comunichino agli uffici compe-
tenti i posti di lavoro e le mansioni disponibili per i lavoratori disabili;

che eÁ in corso la revisione degli estimi catastali che richiedereb-
be piuÁ personale, invece la prospettiva eÁ quella che, al termine del con-
tratto, se ne vadano anche gli otto lavoratori socialmente utili;

che sarebbe il colmo che, con la grave carenza di personale esi-
stente e con l'obbligo di assumere una quota di portatori di handicap,
anzicheÁ procedere a nuove assunzioni venissero mandati via i lavoratori
socialmente utili, uno dei quali come detto eÁ anche disabile;

si chiede di sapere:

se si ritenga possibile che gli uffici finanziari di una provincia
fortemente industrializzata ed urbanizzata come Vicenza restino sotto or-
ganico di ben 65 unitaÁ;

se, vista la grave carenza di personale, non si ritenga opportuno
assumere subito almeno gli otto lavoratori socialmente utili;

se non si ritenga, in particolare, di assumere il signor Andrea Fu-
nari, qualora esistano posti scoperti per disabili presso l'ufficio finanzia-
rio di Vicenza, vista l'esperienza fatta ed il requisito di iscrizione alle
liste previsto dalla legge n. 482 del 1968;

quando verranno finalmente assunti anche gli altri lavoratori ne-
cessari a far funzionare bene gli uffici finanziari.

(4-18989)

(18 aprile 2000)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde si chiede di cono-

scere quali iniziative l'amministrazione finanziaria intenda adottare per

risolvere la grave carenza di personale esistente presso gli uffici finan-

ziari ubicati a Vicenza.

Si chiede, inoltre, se non si ravvisi l'opportunitaÁ di assumere subi-
to, inserendoli definitivamente in organico, almeno gli otto lavoratori so-
cialmente utili che giaÁ prestano servizio presso i predetti uffici e, in
particolare, di provvedere all'assunzione, qualora esistano posti scoperti
per disabili, del signor Andrea Funari, iscritto nelle liste di collocamento
previste dalla legge 2 aprile 1968, n. 482.

Come eÁ noto, l'articolo 14 della legge del 27 dicembre 1997,
n. 449, al fine di consentire l'aggiornamento delle risultanze catastali e
del recupero dell'evasione, ha previsto la realizzazione di un piano
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straordinario di attivitaÁ finalizzato al completo classamento delle unitaÁ
immobiliari, ricorrendo anche alla stipula di apposite convenzioni con
soggetti pubblici e privati, aventi particolari qualificazioni nel settore.

L'attuazione del progetto «catasto urbano», realizzato attraverso lo
strumento dei lavori socialmente utili (disciplinato dal decreto legislativo
n 468 del 1ë dicembre 1997, la cui durata inizialmente prevista era di
12 mesi) ha avuto inizio in date diverse comprese tra il 15 giugno ed il
2 novembre 1998.

Tale periodo eÁ stato prorogato fino al 31 dicembre 1999, a causa
del minor numero di lavoratori impiegati, e cioÁ sia per il raggiungimen-
to dell'obiettivo programmato di recupero dell'arretrato catastale che per
far fronte, almeno in parte, al notevole carico di lavoro al quale gli uffi-
ci sono sottoposti per le attivitaÁ connesse alla revisione generale degli
estimi catastali

CioÁ posto, la disciplina dei lavori socialmente utili eÁ stata recente-
mente modificata e integrata con il decreto legislativo 28 febbraio 2000,
n. 81, emesso a norma dell'articolo 45, comma 2, della legge 17 mag-
gio 1999, n 144, contenente, fra l'altro, la delega al Governo per il rior-
dino degli incentivi dell'occupazione.

In particolare, il Dipartimento del territorio ha precisato che i lavo-
ratori socialmente utili impegnati presso gli uffici del territorio saranno
utilizzati, ai sensi del predetto decreto legislativo n. 81 del 2000, fino al
31 ottobre 2000, con possibilitaÁ, per lo stesso Dipartimento, di chiedere
la prosecuzione del progetto «catasto» per altri sei mesi a decorrere dal
1ë novembre 2000.

Per quanto riguarda la possibilitaÁ di procedere ad assunzioni di per-
sonale portatore di handicap, ai sensi della legge 12 marzo 1999, n. 68
± che ha abrogato e sostituito la legge 2 aprile 1968, n. 482 ±, occorre
precisare che in presenza di carenza nell'organico di posti riservati al-
l'assunzione di appartenenti alle categorie protette, in virtuÁ di quanto
stabilito dalla citata legge n. 68 del 1999, gli uffici debbono direttamen-
te avanzare richiesta numerica ai competenti uffici provinciali del lavoro
e della massima occupazione, nelle cui liste speciali gli aventi diritto
sono obbligatoriamente iscritti.

CioÁ posto, in merito alla prospettata assunzione del signor Andrea
Funari, la competente Direzione generale degli affari generali e del per-
sonale ha specificato che attualmente nell'organico del personale in ser-
vizio nelle aree funzionali «A» e «B» ed appartenente alle categorie
protette, assunto ai sensi della predetta legge n. 68 del 1999, risulta ec-
cedenza di personale rispetto alla quota di riserva prevista dalla medesi-
ma legge.

Inoltre, per cioÁ che attiene alla carenza di personale rispetto alle
piante organiche, va rilevato che, in occasione della riforma del Diparti-
mento del territorio in agenzia, dovranno essere rideterminate anche le
piante organiche del personale dell'ufficio del territorio di Vicenza.

Infine, per quanto concerne il definitivo inquadramento dei lavora-
tori occupati dal progetto, eÁ opportuno evidenziare che lo sbocco occu-
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pazionale dei suddetti lavoratori, nelle forme previste dagli articoli 6 e
7 del citato decreto legislativo n. 81 del 2000, eÁ contenuto nel protocol-
lo d'intesa sottoscritto dal Ministero delle finanze e dal Ministero del
lavoro e della previdenza sociale in data 29 marzo 2000. In questo eÁ in-
fatti previsto l'impegno da parte dei Dicasteri firmatari a sviluppare tut-
te le iniziative ritenute utili al fine di creare la stabilizzazione
occupazionale per tutti i soggetti impegnati nel progetto interregionale
denominato «catasto urbano».

Tale impegno verraÁ piuÁ specificatamente indicato nel decreto inter-
ministeriale tra il Ministero delle finanze e il Ministero del lavoro e
della previdenza sociale, da adottare ai sensi dell'articolo 10, comma 2,
del decreto legislativo n. 81 del 2000.

Inoltre, in data 21 giugno 2000, tra l'amministrazione finanziaria e
le organizzazioni sindacali maggiormente rappresentative eÁ stato firmato
un altro protocollo d'intesa con il quale, in riferimento al precedente
protocollo del 29 marzo 2000, «viene assunto l'impegno di rinegoziare i
contenuti dopo un apposito confronto con il Ministero del lavoro, in ac-
cordo con le indicazioni del Dipartimento del territorio».

Da ultimo, le istanze occupazionali recentemente manifestate dai la-
voratori socialmente utili hanno costituito il tema di un incontro tenuto
presso la sede del Ministero delle finanze tra una delegazione ministe-
riale ed una rappresentanza delle organizzazioni sindacali.

In tale sede, dopo ampia discussione, anche sulla base degli impe-
gni giaÁ assunti dall'amministrazione finanziaria con il protocollo di inte-
sa del 21 giugno 2000 e della rilevazione delle esigenze operative
connesse soprattutto alla costruzione dell'anagrafe dei beni immobiliari,
si eÁ convenuto di avviare un percorso ± attraverso gli opportuni raccordi
con il Ministero del lavoro ± che abbia l'obiettivo della stabilizzazione
dei lavoratori socialmente utili nei ruoli delle costituende agenzie
fiscali.

Per consentire la predisposizione degli strumenti, anche legislativi,
necessari per pervenire al risultato concordato, si eÁ convenuto di preve-
dere intanto una ulteriore proroga che si estenda fino al 30 aprile 2001.

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(6 ottobre 2000)
____________

BUCCIERO, CARUSO Antonino, MONTELEONE. ± Al Ministro
della sanitaÁ. ± Premesso:

che la sclerosi sistemica, piuÁ comunemente nota come scleroder-
mia, eÁ una malattia cronica ed evolutiva che, oltre a danneggiare la cu-
te, colpisce anche organi ed apparati interni quali il polmone, il sistema
gastroenterico, il cuore e i vasi arteriosi, danneggiandone il loro funzio-
namento, con possibilitaÁ di esiti mortali;
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che tale malattia presenta ogni anno 10-15 nuovi casi per ogni
milione di abitanti e sembra che tale numero tenda progressivamente ad
aumentare;

che i pazienti affetti da questa patologia devono essere sottoposti
periodicamente ad una serie di esami di laboratorio e strumentali, essen-
ziali per la diagnosi e il monitoraggio della malattia, e devono assumere
quotidianamente un certo numero di farmaci necessari per il controllo
dei suoi sintomi;

che solo per alcuni di questi presõÁdi diagnostici e terapeutici eÁ
prevista l'esenzione del ticket e pertanto esami e farmaci sono a com-
pleto carico dei pazienti con una intollerabile disparitaÁ di trattamento ri-
spetto ad altre patologie croniche di pari frequenza e gravitaÁ,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo possa confermare che il numero di ca-
si di sclerodermia eÁ estremamente ridotto;

se convenga sul fatto che ai soggetti affetti da sclerodermia me-
no facoltosi non resti che una delle due alternative: o il progressivo in-
debitamento per pagarsi le terapie o la morte certa e anticipata, previe
lunghe e penose sofferenze;

se non reputi urgente predisporre opportune specifiche forme di
tutela per i soggetti affetti da sclerodermia;

se non ritenga inderogabile, per i soggetti riconosciuti affetti da
sclerodermia, prevedere l'esenzione dalle spese per tutte le prestazioni
efficaci ed appropriate per il trattamento ed il monitoraggio della malat-
tia e per la prevenzione degli ulteriori aggravamenti.

(4-19966)

(6 luglio 2000)

Risposta. ± Questo Ministero, in base a quanto previsto dal decreto

legislativo n.124 del 1998, ha provveduto a ridefinire il regime delle

esenzioni.

In particolare, per quanto riguarda l'esenzione in relazione a parti-
colari condizioni di malattia, con distinti regolamenti, sono state indivi-
duate le malattie croniche ed invalidanti e le malattie rare da esentare
dalla partecipazione al costo sulla base dei seguenti criteri: gravitaÁ clini-
ca, grado di invaliditaÁ, onerositaÁ della quota di partecipazione derivante
dal costo del relativo trattamento e, per le malattie rare, prevalenza.

Il «Regolamento di individuazione delle malattie croniche ed inva-
lidanti» (decreto ministeriale n. 329/99), entrato in vigore il 10 ottobre
1999, prevede per i soggetti affetti da sclerodermia, codice 047, l'esen-
zione dalla partecipazione al costo per le prestazioni sanitarie correlate.

L'individuazione delle prestazioni erogabili in esenzione, che ha te-
nuto conto dei criteri di appropriatezza ai fini del monitoraggio dell'e-
voluzione della malattia, della prevenzione delle complicanze e degli
ulteriori aggravamenti, eÁ stata effettuata con riferimento a quelle incluse
nei livelli essenziali ed uniformi di assistenza, assoggettate alla parteci-
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pazione al costo ai sensi dell'articolo 2 del decreto legislativo n. 124
del 1998 e con la denominazione e i codici del decreto ministeriale 22
luglio 1996, «Prestazioni di assistenza specialistica ambulatoriale eroga-
bili nell'ambito del Servizio sanitario nazionale e relative tariffe».

Nell'individuazione delle prestazioni sono state considerate anche le
indicazioni pervenute da parte delle societaÁ scientifiche e delle associa-
zioni di malati.

Recentemente, eÁ stato approvato dal Consiglio superiore di sanitaÁ
lo schema di decreto di aggiornamento del decreto ministeriale n. 329
del 1999 che prevede, tra l'altro, una modifica alle prestazioni esenti
per i pazienti affetti da sclerosi sistemica, che ne garantisce una piuÁ am-
pia tutela.

Il decreto non prevede il diritto all'esenzione per le prestazioni fi-
nalizzate all'accertamento delle condizioni di malattia e non considera
le prestazioni di assistenza protesica, di assistenza integrativa e di assi-
stenza farmaceutica.

Si sottolinea che per le prestazioni farmaceutiche il decreto non ne
prevede l'esenzione in quanto la maggior parte dei farmaci necessari
per il trattamento delle malattie croniche sono inclusi in classe A) e
quindi a totale carico del Servizio sanitario nazionale, altri, inclusi nelle
classi B) o C) sono erogabili a carico del Servizio sanitario nazionale,
in presenza della nota della Commissione unica del farmaco che ne
espliciti l'indicazione per la patologia.

Inoltre, eÁ in corso, da parte del Dipartimento per la valutazione dei
medicinali e la farmacovigilanza, la valutazione di alcuni farmaci utiliz-
zati dai soggetti affetti da sclerodermia, al fine di prevederne la gratuitaÁ
per il trattamento di alcune complicanze.

In relazione alla prevalenza, si evidenzia che attualmente in Italia
la sclerosi sistemica, secondo i dati riportati dalla «Associazione gruppo
italiano per la lotta alla sclerodermia» e dal centro di riferimento per le
malattie autoimmuni sistemiche della regione Lombardia, supera le
30.000 unitaÁ, con una incidenza superiore ai 10-15 nuovi casi/anno.

Il Ministro della sanitaÁ

Veronesi
(6 ottobre 2000)

____________

CADDEO. ± Al Ministro delle politiche agricole e forestali. ±

Premesso:
che il prezzo della bietola nel Mezzogiorno d'Italia eÁ diminuito

da 12.400 lire nel 1966 alle attuali 10.400 lire al quintale con la conse-
guenza di provocare una riduzione della superficie coltivata, che eÁ pas-
sata da 6.400 a 4.800 ettari;

che con la decisione giaÁ assunta dal Consiglio dei ministri dell'a-
gricoltura dell'Unione europea in data 25 giugno 1998 eÁ stata esclusa
qualsiasi forma di aiuto a sostegno della bieticoltura a partire dal 2001,
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per cui il prezzo dal prossimo anno crollerebbe a circa 8.500 lire al
quintale, provocando una caduta verticale delle superfici coltivate;

che si rende necessario scongiurare questo crollo dei prezzi, e
conseguentemente degli investimenti, che metterebbe a serio rischio an-
che il futuro delle industrie di trasformazione;

che in Sardegna sarebbe seriamente minacciato il destino del-
l'unico zuccherificio operante nell'isola, a Villasor, in provincia di
Cagliari;

che le associazioni bieticole e le industrie saccarifere nazionali
hanno da tempo proposto al Ministro delle politiche agricole di richiede-
re ed ottenere in sede comunitaria:

la conversione della cosiddetta quota B in quota A in modo
da risparmiare gravosi oneri sul prezzo della bietola;

il mantenimento degli aiuti nazionali autorizzati per le sole
aree bieticole del Mezzogiorno anche dopo il 2000;

che eÁ indispensabile ottenere un pronunciamento dell'Unione eu-
ropea entro i prossimi mesi in modo che durante l'estate gli imprendito-
ri agricoli possano prorammare gli investimenti per la successiva annata
agraria,

si chiede di conoscere:

quale iniziativa si intenda assumere presso l'Unione europea sia
per ripristinare gli aiuti in favore della produzione bieticola del meridio-
ne, sia per trasformare la quota B in quota A in modo da contenere gli
oneri dovuto al Feoga e per attutire cosõÁ la troppo rapida riduzione dei
prezzi.

(4-18694)

(22 marzo 2000)

MUNDI. ± Al Ministro delle politiche agricole e forestali. ±
Premesso:

che la Commissione europea in merito ad una serie di aiuti con-
cessi dall'Italia negli anni dal 1988 al 1992 a favore del settore dello
zucchero ha adottato decisioni negative le cui conseguenze potrebbero
avere gravi ripercussioni sull'intera filiera;

che detti aiuti, per il tramite della societaÁ pubblica RIBS (Risa-
namento industriale bieticolo-saccarifero), hanno riguardato due zucche-
rifici situati a Celano e a Castiglion Fiorentino e sono stati concessi
sotto forma di partecipazioni nel capitale, fidejussioni, prestiti agevolati,
riscaglionamento di crediti e rinunzia ad ipoteche;

che la Commissione predetta considera che alcuni aiuti erogati
non sono conformi a criteri generali applicabili in materia di aiuti di
Stato, mentre gli altri aiuti sono incompatibili con il mercato comune
nella misura in cui il loro ammontare eÁ superiore all'importo che puoÁ
legittimamente essere percepito quale aiuto a favore degli investimenti;

che oltre a quanto fin qui menzionato bisogna tener conto del-
l'ulteriore decisione negativa adottata dal Consiglio dei ministri dell'a-
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gricoltura dell'Unione europea in data 25 giugno 1998 con la quale
viene esclusa qualsiasi forma di aiuti alla bieticoltura dopo l'annata
2000 anche per la produzione bieticola delle aree del Sud d'Italia (aiu-
ti peraltro resi necessari dalle minori rese produttive e dai maggiori
costi colturali, determinati dal piuÁ difficile ambiente pedoclimatico
«mediterraneo»);

che se detta decisione non verraÁ modificata assisteremo ad una
caduta verticale delle superfici coltivate a bietola con un prezzo che
crollerebbe a circa 8.500 lire il quintale e quindi all'irreversibile crisi
del comparto bieticolo-saccarifero, con tutte le conseguenze anche di ti-
po occupazionale;

che si sono giaÁ viste le conseguenze derivate dalla riduzione del
prezzo della bietola nel Sud, passato da 12.400 lire del 1996 alle attuali
10.440 lire al quintale, e cioeÁ significative riduzioni nelle superfici
coltivate;

che le associazioni bieticole e le industrie saccarifere nazionali
hanno da tempo sottoposto al Ministero delle politiche agricole e fore-
stali un documento congiunto nel quale, tra l'altro, si sottolinea la ne-
cessitaÁ di ottenere in sede comunitaria la conversione della quota B in
A, che consentirebbe il risparmio di gravosi oneri sul prezzo della bieto-
la, noncheÁ il mantenimento degli aiuti nazionali autorizzati per le sole
aree bieticole del Mezzogiorno dopo il 2000, in modo da mantenere il
prezzo almeno a livelli attuali;

considerato che i bieticoltori della Capitanata e di tutto il Mez-
zogiorno a breve dovranno programmare gli investimenti per la succes-
siva annata agraria,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo stia predisponendo provvedimenti ur-
genti ed idonei che possano in sede comunitaria risolvere questa incre-
sciosa situazione, ripristinando gli aiuti in favore della produzione
bieticola dei comprensori del Sud d'Italia nell'ambito della nuova orga-
nizzazione comune di mercato;

se si ritenga di intervenire al fine di portare avanti, nelle sedi
appropriate, la giusta richiesta formulata dall'«Interprofessione bieticolo-
saccarifera» di trasferire la quota B in quota A per contenere gli oneri
dovuti al FEOGA onde scongiurare la scomparsa della coltura e la con-
seguente chiusura degli zuccherifici operanti in Capitanata.

(4-18708)

(22 marzo 2000)

PASTORE. ± Al Ministro delle politiche agricole e forestali. ±
Premesso:

che la riduzione del prezzo bietola nel Sud, passato da 12.400 li-
re del 1996 alle attuali 10.440 lire/quintale, ha giaÁ comportato significa-
tive riduzioni nelle superfici coltivate; ulteriori riduzioni si tradurrebbero
in un crollo degli investimenti a bietola in Capitanata, mettendo cosõÁ a
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rischio il futuro dei tre zuccherifici operanti nell'area: Foggia-Incorona-
ta, Termoli e Sadam Abruzzo;

che qualora non venisse modificata la decisione assunta dal Con-
siglio dei ministri dell'agricoltura dell'Unione europea in data 25 giugno
1998, che ha escluso qualsiasi tipo di sostegno alla bieticoltura dopo
l'annata 2000 anche per la produzione bieticola delle aree del Sud d'Ita-
lia (aiuti peraltro necessari a causa delle minori rese produttive e dei
maggiori costi colturali), il prezzo dal prossimo anno crollerebbe a circa
8.500 lire il quintale, causando una caduta verticale di tali aree e quindi
l'irreversibile crisi del comparto bieticolo-saccarifero, con conseguenze
anche di tipo occupazionale;

che le associazioni bieticole e le industrie saccarifere nazionali
hanno da tempo sottoposto al Ministro delle politiche agricole un docu-
mento congiunto nel quale, tra l'altro, si sottolinea la necessitaÁ di otte-
nere in sede comunitaria la conversione della quota B in A, che
consentirebbe il risparmio di oneri gravosi sul prezzo bietola, noncheÁ il
mantenimento degli aiuti nazionali autorizzati per le sole aree bieticole
del Mezzogiorno dopo il 2000, in modo tale da mantenere il prezzo al-
meno ai livelli attuali;

che eÁ indispensabile ottenere quanto prima in sede comunitaria i
provvedimenti di cui sopra poicheÁ giaÁ dalla prossima estate, quando i
bieticoltori del Mezzogiorno programmeranno gli investimenti per la
successiva annata agraria, in mancanza dei riferimenti attesi potrebbero
concretizzarsi i rischi paventati,

si chiede di sapere quali iniziative il Ministro in indirizzo intenda
assumere nell'immediato nei confronti dell'Unione europea sia per il ri-
pristino degli aiuti in favore della produzione bieticola dei comprensori
del Sud d'Italia nell'ambito della nuova organizzazione comune di mer-
cato che per la conversione della quota B in quota A per contenere gli
oneri dovuti al FEOGA ± come da richiesta formulata dalla Interprofes-
sionale bieticolo saccarifera ± al fine di scongiurare la scomparsa della
coltura e la conseguente chiusura degli zuccherifici operanti nel
Meridione.

(4-18593)

(15 marzo 2000)

PEDRIZZI. ± Al Ministro delle politiche agricole e forestali. ±
Premesso:

che l'agricoltura costituisce il piuÁ importante settore per lo svi-
luppo e la produzione di ricchezza e occupazione per le regioni del Sud
d'Italia;

che il settore bieticolo-saccarifero, che nel Meridione interessa
dalle 15.000 alle 20.000 aziende agricole con una moltitudine di opera-
tori nei settori dell'artigianato e del commercio, sta vivendo un momen-
to di forte fibrillazione;
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che, infatti, la decisione assunta dal Consiglio dei ministri dell'a-
gricoltura dell'Unione europea in data 25 giugno 1998 ha escluso qual-
siasi forma di aiuti di sostegno alla bieticoltura dopo l'annata 2000;

che agli attuali livelli di prezzo di 10.400 lire/quintale ± giaÁ pe-
raltro in forte riduzione rispetto alle 12.400 lire/quintale ± la redditivitaÁ
eÁ appena accettabile; qualora non venisse modificata la suddetta decisio-
ne, il prezzo dal prossimo anno verrebbe ulteriormente ridotto a circa
8.500 lire il quintale, causando una caduta verticale delle superfici colti-
vate e quindi la irreversibile crisi del comparto bieticolo-saccarifero,
con gravissime conseguenze anche di tipo occupazionale;

che i predetti aiuti, per le aree centro-meridionali, si rendono an-
cor piuÁ necessari a causa delle minori rese produttive e dei maggiori co-
sti colturali, determinati dal piuÁ difficile ambiente pedoclimatico
mediterraneo; tra gli altri fattori di maggior costo giova evidenziare, al-
tresõÁ, quello relativo alla irrigazione (necessaria in alcuni areali fin dal
periodo della semina nel mese di ottobre) e quello relativo alla maggio-
re permanenza della coltura sul terreno, con maggiori e ripetuti inter-
venti agronomici;

che le associazioni di categoria e le industrie di trasformazione
saccarifere hanno sottoposto al Ministro in indirizzo diversi documenti
chiedendo un esplicito impegno per promuovere azioni a livello euro-
peo, per garantire la tenuta dei prezzi delle barbabietole e per salvare
l'intero settore,

l'interrogante chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga di dover assumere urgenti
iniziative volte al ripristino degli aiuti in favore della produzione bieti-
cola-saccarifera delle aree del Centro-Sud d'Italia;

se non intenda accordare la richiesta formulata dall'«Interprofes-
sione bieticolo-saccarifera» di abolire per l'Italia la quota B e aumentare
conseguentemente la quota A e di contenere entro limiti ragionevoli il
pagamento degli oneri dovuti al FEOGA, al fine di scongiurare la scom-
parsa della coltura;

se non intenda adottare provvedimenti volti:

ad una migliore programmazione da parte degli stabilimenti
delle semine e delle consegne, per consentire la raccolta del prodotto in
coincidenza della sua maturazione fisiologica, con l'ottenimento della
massima valorizzazione della resa agricola e industriale;

alla ristrutturazione dei gruppi saccariferi meridionali affincheÂ
le fabbriche esistenti siano in grado di realizzare il programma di cui al
punto precedente;

a favorire il miglioramento genetico delle varietaÁ autunnali,
spesso trascurate dalle ditte sementiere, e la revisione dei parametri
agronomici che penalizzano la produttivitaÁ;

a pianificare e razionalizzare gli ordinamenti colturali nelle
aree meridionali.

(4-19200)
(11 maggio 2000)
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Risposta. (*) ± Si premette che i diffeenziali produttivi nel settore

bieticolo tra il nostro paese e le medie europee sono molto alti e sono

rimasti praticamente invariati dopo 32 anni di regolamentazione comune,

nonostante cospicui interventi finanziari di ristrutturazione e di integra-

zione di prezzo sostenuti con fondo statali.

In particolare, i rendimenti di zucchero per ettaro presentano uno
scarto, tra il periodo 1968-71 e quello 1996-99, rispetto alla media co-
munitaria a 6 o a 15 paesi, rispettivamente del 55-52 per cento e del
43-44 per cento, senza tener conto del differenziale nei costi produttivi.

Gli aiuti nazionali autorizzati dalla ComunitaÁ europea, in deroga ai
principi del Trattato dell'Unione europea, hanno permesso una forte in-
tegrazione dei ricavi bieticoli italiani rispetto ai minimi comunitari, con
percentuali che in alcuni anni hanno sfiorato il 40 per cento, attestando-
si su una media del 22-26 per cento, e che, a partire dalla campagna
1995-96, hanno visto avviato un processo di azzeramento che si conclu-
deraÁ con la campagna 2000-2001.

Con regolamento n. 2613/97 il Consiglio agricolo ha soppresso
ogni aiuto nazionale di sostegno nel settore a partire dal 1ë luglio 2001,
anticipando quindi in concreto un orientamento normativo che troveraÁ
effettiva attuazione nel quadro di una regolamentazione in fieri.

Va tenuto presente che la nuova regolamentazione comunitaria su-
biraÁ forti condizionamenti legati soprattutto agli impegni internazionali
dell'Unione europea ed agli effetti di un avanzato processo di globaliz-
zazione dei mercati.

In tale quadro non saraÁ facile contenere le ragioni di una specializ-
zazione produttiva che caratterizza alcuni paesi dell'Unione europea in
modo da preservare zone sfavorite come l'Italia, il cui mercato, tenden-
zialmente a basso grado di autoapprovvigionamento, puoÁ inoltre costitui-
re un recupero per gli altri paesi degli effetti negativi derivanti dagli
impegni GATT.

L'amministrazione italiana, ovviamente, continueraÁ a perseguire con
estrema decisione un quadro normativo comunitario che supporti il con-
solidamento della struttura bieticolo-saccarifera nazionale.

In tal senso, nel corso del presente semestre di Presidenza francese,
eÁ stata attivata una intesa per prorogare a medio termine la vigente re-
golamentazione ivi compreso il vigente regolamento del regime di aiuti
nazionali per il Sud del paese. Si tratta di un obiettivo che potraÁ essere
conseguito solo se il Parlamento italiano e il Parlamento europeo daran-
no un concreto sostegno all'iniziativa del Governo.

Inoltre, un radicale miglioramento dei dati produttivi potraÁ essere
raggiunto, oltre che sulla base di quanto potraÁ essere consentito per le
compensazioni finanziarie a sostegno del livello dei prezzi, grazie a de-
cise iniziative imprenditoriali ed associative, supportate da azioni di mi-

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle quattro interroga-

zioni sopra riportate.
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glioramento strutturale del territorio, di cui si devono far carico soprat-
tutto le regioni piuÁ interessate.

In assenza di tali iniziative potrebbero verificarsi abbandoni della
coltura, con conseguente chiusura di importanti impianti di trasformazio-
ne nelle zone marginali, soprattutto nel Sud e nel Centro Italia.

Appare quindi opportuno portare a rapida conclusione progetti in-
novativi di accentuata flessibilitaÁ, con effetti interessanti la globalitaÁ del
territorio, basati sull'inserimento di nuovi segmenti produttivi di alta
tecnologia nella filiera tradizionale, che conducano ad attivitaÁ comple-
mentari di alto valore aggiunto e possano compensare il naturale diffe-
renziale produttivo.

Tutte le regioni interessate, le associazioni agricole e le industrie di
trasformazione sono dunque chiamate ad una lettura sulle prospettive di
ciascuna zona, al fine di acquisire ogni concreta possibilitaÁ di recupero,
tenendo conto di una realtaÁ comunitaria caratterizzata da una competiti-
vitaÁ sempre piuÁ accesa e poco aperta ad ulteriori interventi di aiuto.

Il Ministro delle politiche agricole e forestali

Pecoraro Scanio
(2 ottobre 2000)

____________

CAMPUS. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:
che il provvedimento della Commissione unica del farmaco del 7

agosto 1998 reca: revisione delle «note» riportate nel provvedimento 30
dicembre 1993 di riclassificazione dei medicinali e successive modifica-
zioni, con la nota 9;

che il principio attivo Ticlopidina eÁ stato inserito in fascia A, co-
me farmaco di prima scelta in associazione all'acido acetilsalicilico nel
trattamento, della durata di un mese, dei pazienti a cui sia stato impian-
tato uno stent coronarico, e come farmaco di seconda scelta, come alter-
nativa all'aspirina a basse dosi, in coloro che hanno manifestato gravi
effetti indesiderati da ASA, manifestazioni correlate ad interferenze da
ASA con la ciclo-ossigenasi (punto 2) o emorragie gastriche durante il
trattamento antiaggregante con ASA (punto 3);

che in tale nota 9 non viene peraltro presa in considerazione la
assoluta controindicazione all'assunzione, a qualsiasi titolo, di acido ace-
tilsalicilico in tutti i soggetti che presentino carenza dell'enzima
G6PDH;

considerato che soprattutto in Sardegna, ma anche in altre aree del
territorio nazionale, la carenza di G6PDH eÁ notevolmente diffusa nella
popolazione, indicata con il generico termine di «favismo», e che in tali
pazienti una terapia antiaggregante continua non puoÁ che essere effettua-
ta con farmaci alternativi all'ASA quali, appunto, la Ticlopidina,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non riten-
ga di doversi attivare affincheÂ con analogo provvedimento della Com-
missione unica del farmaco venga inserita nell'ambito della suindicata
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nota 9, in maniera specifica, anche la carenza di G6PDH tra le condi-
zioni che consentono la prescrizione in fascia A dei farmaci a base di
Ticlopidina.

(4-17921)

(26 gennaio 2000)

Risposta. ± Sul problema della carenza di glucosio-6fosfato-deidro-

genasi (G6PD), questo Ministero ± Dipartimento dei medicinali e la far-

macovigilanza ± ha richiesto il parere del professor Antonio Cao, uno

dei massimi esperti internazionali in materia. Parte di quanto eÁ stato ela-

borato dal professore Cao puoÁ dare risposta ai quesiti sollevati dall'ono-

revole interrogante:

«La carenza di glucosio-6-fosfato-deidrogenasi (G6PD) a livello dei
globuli rossi rappresenta uno dei piuÁ comuni deficit enzimatici, su base
ereditaria, con una prevalenza variabile a seconda delle aree geografi-
che: 60-62 per cento tra i curdi, 11 per cento tra i neri americani; per-
centuali elevate si rilevano anche nell'area mediterranea (fino al 30 per
cento in alcune zone della Sardegna).

Il G6PD eÁ un enzima presente in tutte le cellule, essenziale per il
metabolismo del glucosio; in particolare svolge un'importante funzione
antiossidante all'interno dei globuli rossi ± mediata dalla produzione di
glutatione ridotto ± nei confronti degli agenti ossidanti che si formano
durante i normali cicli biologici.

Tuttavia, reazioni ossidative importanti possono essere scatenate da
altri fattori, tra i quali i piuÁ comuni sono rappresentati dalle infezioni e
dall'impiego di alcuni farmaci con proprietaÁ ossidanti.

Nel globulo rosso normale, in seguito all'esposizione a eventi ossi-
dativi, la quantitaÁ di glucosio metabolizzato, e conseguentemente di glu-
tatione ridotto puoÁ aumentare di parecchie volte garantendo una efficace
azione protettiva a livello dei gruppi sulfidrilici dell'emoglobina e della
membrana cellulare.

Diversamente, i soggetti con deficit di G6PD non sono in grado di
mantenere un livello adeguato di glutatione ridotto nelle loro emazie; di
conseguenza i gruppi sulfidrilici dell'emoglobina si ossidano e l'emoglo-
bina tende a precipitare all'interno della cellula (corpi di Heinz); l'emo-
lisi eÁ la conseguenza ultima di questo processo.

I pazienti carenti di G6PD possono sviluppare anemia emolitica in
seguito all'ingestione di fave o in seguito all'allattamento al seno di
madri che ne avevano ingerite. Tale patologia, denominata favismo, si
presenta con maggiore gravitaÁ nei bambini o quando le fave sono inge-
rite crude.

Per ragioni non ancora ben note la crisi puoÁ colpire il soggetto pre-
disposto anche dopo anni di ingestione di fave senza conseguenze.

Per anni i farmaci con proprietaÁ ossidanti sono stati considerati la
causa principale di crisi emolitiche in pazienti carenti di G6PD (soprat-
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tutto in seguito al verificarsi di crisi emolitiche dopo somministrazione
di antimalarici, in particolare primachina).

In conseguenza di cioÁ, sono stati definiti degli elenchi di sostanze
controindicate in tali soggetti, ripetutamente integrati e modificati nel
tempo, a volte anche in assenza di una chiara e certa correlazione cau-
sale tra farmaco ed emolisi. Pur ammettendo che report di casi singoli
(ad esempio metalfan, dimercaprolo) sono difficili da interpretare, se do-
po anni non ci sono altre conferme, appare legittimo considerare la se-
gnalazione iniziale piuÁ come un caso co-incidentale che eziologico.

A rendere ancor piuÁ difficile la definizione di una lista certa di far-
maci da evitare eÁ il fatto che le potenzialitaÁ emolitiche di molti farmaci
sono state sovrastimate in quanto buona parte di essi risultano impiegati
in condizioni infettive e/o influenzali che, come ampiamente dimostrato.
rappresentano un importante stress ossidativo.

A questo proposito, si segnala il caso dell'acido acetilsalicilico
(ASA) e del paracetamolo, farmaci largamente impiegati nella pratica e
spesso citati tra i farmaci da evitare nei pazienti con carenza di G6PD.

In realtaÁ, si tratta di farmaci che, alle dosi terapeutiche e nelle for-
me piuÁ comuni di carenza di G6PD, non inducono emolisi e, nel caso
questa si verifichi, la causa eÁ da attribuirsi piuÁ probabilmente all'infe-
zione e alla febbre piuttosto che al farmaco».

Dalla relazione del professor Cao risulta essere evidente come non
risponda al vero quanto affermato nell'atto ispettivo in esame, vale a di-
re «l'assoluta controindicazione all'assunzione, a qualsiasi titolo, di aci-
do acetilsalicilico in tutti i soggetti che presentino carenza dell'enzima
G6PD».

Si pone l'accento sul fatto che l'ASA, specie nel suo impiego prin-
cipale come antiaggregante nella prevenzione di malattie tromboemboli-
che, eÁ utilizzato a dosaggi molto bassi (75-100 mg). comunque
notevolmente inferiori alle dosi terapeutiche utilizzate in campo analge-
sico-antinfiammatorio.

Va anche rammentato che l'impiego della ticlopidina puoÁ associarsi
a gravi effetti indesiderati di tipo ematologico, soprattutto neutropenie e
agranulocitosi, anche letali in quanto si associano ad un aumentato ri-
schio di gravi infezioni. L'incidenza di neutropenie eÁ descritta in oltre il
2 per cento dei pazienti sottoposti a trattamento, e in forma particolar-
mente grave, anche letale (meno di 450 neutrofili/microlitro), in poco
meno dell'1 per cento.

Sono stati pure segnalati casi di porpora trombotica trombocitopeni-
ca potenzialmente letali in circa lo 0,02 per cento dei pazienti.

Le considerazioni finora illustrate costituiscono il fondamento
delle determinazioni della Commissione unica del farmaco in merito
alla nota n. 9.

In effetti, la disamina di documentazione nettamente piuÁ ampia e
probante a favore dell'efficacia e della utilitaÁ dell'acido acetilsalicilico e
la conoscenza degli effetti indesiderati, potenzialmente gravi e anche le-
tali, della ticlopidina hanno consigliato di riservare quest'ultima alla pre-
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venzione della riocclusione di stent coronarici (valutazione beneficio/ri-
schio) e ai casi in cui l'ASA risulti realmente controindicato.

Il Ministro della sanitaÁ

Veronesi
(6 ottobre 2000)

____________

COLLA. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso:

che negli ultimi tempi le cronache locali hanno registrato un au-
mento esponenziale dei reati commessi nell'ambito del territorio comu-
nale di Monte S. Pietro (Bologna);

che sebbene negli ultimi anni tale comune abbia registrato un in-
cremento della popolazione residente superando le 10.000 unitaÁ, con la
nascita di nuovi complessi residenziali, tuttavia non si eÁ risposto in ma-
niera efficace alla maggiore richiesta di sicurezza e prevenzione dei rea-
ti provenienti dai cittadini;

che proprio in tale ottica, quattro anni orsono, si tentoÁ il poten-
ziamento e l'ampliamento della caserma dei carabinieri del vicino co-
mune di Zola Predosa, che peroÁ non ha portato i frutti sperati vista la
vastitaÁ dell'area da controllare, in considerazione anche del fatto che
Monte S. Pietro, comune montano, risulta essere suddiviso in numerose
frazioni le quali distano svariati chilometri le une dalle altre e anche ri-
spetto al centro del paese,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo intenda prendere in
considerazione l'ipotesi di istituire una autonoma caserma dei carabinieri
nell'ambito del territorio comunale di Monte S. Pietro.

(4-19009)

(19 aprile 2000)

Risposta. ± In relazione a quanto rappresentato dall'onorevole in-

terrogante sulle condizioni della sicurezza pubblica nel comune di Mon-

te San Pietro (Bologna), evidenziando preliminarmente che sulla materia

eÁ piuÁ propriamente competente il Ministero dell'interno, si osserva che

tali condizioni non si discostano, per indici di criminalitaÁ, da quelle re-

gistrate nel resto della provincia.

In particolare, la stazione dei carabinieri di Zola Predosa, con ade-
guate dotazioni di personale e mezzi, assicura un'incisiva attivitaÁ di vi-
gilanza e controllo del comprensorio, anche con il supporto fornito dagli
organi speciali della compagnia di Bologna-Borgo Panigale.

In tale quadro, l'eventuale istituzione di un'ulteriore stazione dei
carabinieri determinerebbe solo il frazionamento del dispositivo dell'Ar-
ma nell'area, con riflessi negativi sull'operativitaÁ.

Pertanto, la segnalata ipotesi di istituire una autonoma caserma dei
carabinieri nel comune di Monte San Pietro non appare di conveniente
attuazione, anche in considerazione delle limitate disponibilitaÁ di riserve



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12001 ±

Risposte scritte ad interrogazioni11 Ottobre 2000 Fascicolo 175

organiche e dell'esigenza di recuperare, dalle varie articolazioni della
Forza armata, la flessione nella consistenza di carabinieri ausiliari stabi-
lita dalla legge di bilancio 2000.

Il Ministro della difesa

Mattarella

(27 settembre 2000)
____________

COSTA. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo e del lavoro
e della previdenza sociale. ± Premesso:

che 700 aziende leccesi del settore tessile, con 22.500 addetti,
sono ferme dalla fine dell'estate non avendo commesse;

che tutta una categoria, quella dei facËonisti, piccoli imprenditori
che lavorano sulle committenze di grandi ditte italiane e straniere, che
realizzano limitatissimi margini di profitto e che hanno una produzione
ad altissimo contenuto di manodopera, eÁ in piena crisi;

che proprio la manodopera, anzi il suo basso costo, che finora eÁ
stato il punto di forza delle aziende salentine, sta determinando la crisi
del settore, in quanto le grandi aziende preferiscono rivolgersi sul mer-
cato estero come quello albanese, romeno e cinese, dove la manodopera
ha costi talmente bassi da non essere assolutamente praticabili dai pic-
coli imprenditori italiani che vogliano lavorare nella legalitaÁ e non ricor-
rendo al «lavoro nero»;

che allo stato attuale gli imprenditori piuÁ penalizzati risultano es-
sere proprio quelli che per primi hanno abbandonato il ricorso al lavoro
nero, rientrando nella legalitaÁ,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga opportuno interve-
nire con urgenza riconoscendo a livello nazionale i facËonisti, quale cate-
goria autonoma e ben distinta da quella dei committenti, e
conseguentemente creando un contratto specifico per il settore.

(4-16864)

(21 ottobre 1999)

Risposta. ± Si risponde per delega alla Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Le problematiche connesse alle difficoltaÁ economico-produttive ed
occupazionali in cui versano numerosissime piccole imprese del settore
tessile-abbigliamento-calzature italiano sono da tempo all'attenzione del
Ministero dell'industria.

In tale ottica, infatti, nel 1998 il Ministero dell'industria, d'intesa
con le parti sociali e le componenti artigianali dei settori interessati, ha
ritenuto opportuno istituire l'Osservatorio per il sistema moda, con il
compito specifico non solo di monitorare la situazione economico-pro-
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duttiva ed occupazionale delle imprese interessate, ma anche di vagliare
idonee misure di sostegno per il loro sviluppo.

Nell'ambito dei lavori dell'Osservatorio sono state infatti definite
una serie di iniziative, alcune delle quali sono in corso di attuazione,
mentre altre sono oggetto di ulteriore approfondimento, attese alcune di-
vergenze tra le parti sociali.

Tra gli interventi in corso sono da segnalare l'elaborazione di uno
studio per la realizzazione di forme di partenariato tra imprese del Nord
ed imprese del Sud operanti nel settore del tessile ± abbigliamento ±
calzature, noncheÁ quello per l'attuazione di un collegamento telematico,
o quick-response, finalizzato al miglioramento della produttivitaÁ tra le
imprese di piccole e medie dimensioni operanti all'interno della stessa
filiera.

Riguardo alle misure relative al «made in» ed al marchio sociale,
intese a valorizzare il prodotto italiano il primo ed a combattere il feno-
meno del lavoro minorile il secondo, l'Osservatorio ha in programma,
quanto prima, di riprendere i lavori su queste specifiche tematiche, in
modo da superare le difficoltaÁ esistenti e pervenire all'adozione di ido-
nei provvedimenti.

Per quanto concerne infine lo specifico problema sollevato nell'in-
terrogazione in esame, attinente il riconoscimento a livello nazionale
della categoria produttiva dei facËonnisti, si sottolinea l'impegno del Mi-
nistero dell'industria ad adoperarsi, d'intesa con gli altri Ministeri com-
petenti, per un suo concreto approfondimento, in modo da pervenire,
ove possibile, ad una positiva soluzione.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta
(18 settembre 2000)

____________

COSTA, GERMANAÁ . ± Al Presidente del Consiglio dei ministri a ai
Ministri per la solidarietaÁ sociale, dell'industria, del commercio e dell'ar-
tigianato e delle finanze. ± Premesso quanto le genti della terra d'Otranto
(Lecce, Brindisi, Taranto) hanno fatto e fanno, hanno dato e danno per at-
testare l'Italia e l'Europa come terra ospitale e solidale con i diseredati
che da anni sbarcano sulle coste d'Otranto, l'interrogante chiede di sapere
se non si ritiene opportuno valutare attentamente la candidatura della cittaÁ
di Lecce come sede dell'istituenda Authority per il terzo settore.

(4-19782)

(22 giugno 2000)

Risposta. ± In merito alla questione prospettata dagli onorevoli in-

terroganti si osserva che l'articolo 3, comma 192-bis, della legge n. 662

del 1996 prevede che con regolamento del Presidente del Consiglio dei
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ministri, su proposta dei Ministri delle finanze, del lavoro e della previ-
denza sociale e per la solidarietaÁ sociale, sono stabiliti la sede, l'orga-
nizzazione interna, il funzionamento, il numero dei componenti, i
relativi compensi, i poteri e le modalitaÁ di finanziamento dell'organismo
di controllo sull'attivitaÁ degli enti non commerciali e delle ONLUS.

In sede di predisposizione del predetto schema di regolamento si eÁ
ritenuto di individuare la cittaÁ di Milano come sede piuÁ idonea ad ospi-
tare l'istituendo organismo di controllo.

Tale scelta eÁ stata determinata principalmente dal fatto che il capo-
luogo lombardo rappresenta una realtaÁ significativa del terzo settore (ol-
tre il 3 per cento dell'occupazione totale). Infatti la sviluppata attivitaÁ
imprenditoriale, che connota la cittaÁ, rivela, come altro aspetto, una va-
sta attivitaÁ rivolta al sociale e a forme di associazione no-profit.

Il Ministro delle finanze

Del Turco
(28 settembre 2000)

____________

CURTO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri del-

l'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo e del lavoro
e della previdenza sociale. ± Premesso:

che tutto il Salento (cioeÁ le province di Lecce, Brindisi e Taran-
to) eÁ in piena crisi a causa del crollo delle commesse nel settore tessile;

che soprattutto, eÁ in crisi un particolare segmento del settore tes-
sile: quello dei facËonnisti, piccoli imprenditori che lavorano su commes-
se, a volte, di colossi italiani ed esteri, utilizzando solo la manodopera
e conseguendo pertanto utili particolarmente esigui, sõÁ da renderli margi-
nali nel sistema economico in cui operano;

che tale segmento del settore tessile, ricco di una propria specifi-
citaÁ, e di particolarissimi problemi, sta risentendo del fatto che ormai i
grandi committenti si stanno indirizzando sempre di piuÁ su un mercato
del lavoro estremamente concorrenziale anche dal punto di vista geogra-
fico: quello balcanico;

che senza adeguati provvedimenti a sostegno di tali imprese, ap-
pare sempre piuÁ difficile impedire o la chiusura di queste aziende, op-
pure l'intrusione nel cosiddetto «sommerso», con le conseguenze socio-
economiche che ben si possono individuare,

l'interrogante chiede di conoscere se non si ritenga di dover inter-
venire con la maggior tempestivitaÁ possibile al fine di:

riconoscere a livello nazionale la categoria specifica dei facËonni-
sti, categoria ben distinta da quelle altre operanti nel settore tessile;

individuare ed assumere le piuÁ idonee iniziative a tutela del mar-
chio «Made in Italy», attualmente devastato da una sciagurata e crimi-
nale concorrenza sleale poco controllata e ancor meno contrastata.

(4-16921)
(27 ottobre 1999)
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Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Le problematiche connesse alle difficoltaÁ economico-produttive ed

occupazionali in cui versano numerosissime piccole imprese del settore

tessile-abbigliamento-calzature italiano sono da tempo all'attenzione del

Ministero dell'industria.

In tale ottica, infatti, nel 1998 il Ministero dell'industria, d'intesa

con le parti sociali e le componenti artigianali dei settori interessati, ha

ritenuto opportuno istituire l'Osservatorio per il sistema moda, con il

compito specifico non solo di monitorare la situazione economico-pro-

duttiva ed occupazionale delle imprese interessate ma anche di vagliare

idonee misure di sostegno per il loro sviluppo.

Nell'ambito dei lavori dell'Osservatorio sono state infatti definite

una serie di iniziative, alcune delle quali sono in corso di attuazione,

mentre altre sono oggetto di ulteriore approfondimento, attese alcune di-

vergenze tra le parti sociali.

Tra gli interventi in corso sono da segnalare l'elaborazione di uno

studio per la realizzazione di forme di partenariato tra imprese del Nord

ed imprese del Sud operanti nel settore del tessile ± abbigliamento ±

calzature, noncheÁ quello per l'attuazione di un collegamento telematico,

o «quick-response», finalizzato al miglioramento della produttivitaÁ tra le

imprese di piccole e medie dimensioni operanti all'interno della stessa

filiera.

Riguardo al «made in», si sottolinea che da tempo la problematica

eÁ all'attenzione dei lavori dell'Osservatorio, il quale ha individuato una

serie di iniziative volte a salvaguardare il contenuto delle produzioni

nazionali, e nel contempo a valorizzare il nostro «made in» sui mercati

terzi.

Nonostante su dette iniziative siano emerse divergenze tra le parti

sociali presenti nell'Osservatorio, eÁ intendimento del Ministro dell'indu-

stria riprendere, quanto prima, l'esame della questione, in modo da fina-

lizzare un adeguato provvedimento in materia.

Per quanto concerne infine il problema del riconoscimento a livello

nazionale della categoria specifica dei facËonnisti, si sottolinea l'impegno

del Dicastero dell'industria ad esaminare la questione nel quadro dei la-

vori dell'Osservatorio, allo scopo di accertare, d'intesa anche con le al-

tre amministrazioni interessate, se sussistano o meno le condizioni per

la ricerca di una soluzione positiva.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta

(18 settembre 2000)

____________
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CURTO. ± Ai Ministri delle politiche agricole e forestali e del te-

soro, del bilancio e della programmazione economica. ± Per conoscere:

quali siano i motivi per i quali, nell'elenco d'ipotesi di riclassifi-
cazione dei comuni agricoli svantaggiati della provincia di Taranto, non
risulti il comune di Torricella;

se non si ritenga opportuno modificare tale ipotesi in quanto il
comune di Torricella riveste tutte le caratteristiche per essere considera-
to comune svantaggiato, mentre, in caso contrario, l'esclusione rappre-
senterebbe un atto manifestamente iniquo, con conseguenze disastrose
sull'economia locale.

(4-19655)

(14 giugno 2000)

Risposta. ± L'articolo 2, comma 2, lettere a) e b), del decreto legi-

slativo n. 146 del 1997 (attuazione della delega conferita dall'articolo

22, comma 24, della legge 8 agosto 1995, n. 335, in materia di previ-

denza agricola) prevede che le agevolazioni previdenziali alle imprese

agricole operanti nelle zone svantaggiate siano ridistribuite in base ad

una nuova delimitazione delle aree stesse.

In attuazione di tale disposizione, nello scorso mese di novembre il
Ministero delle politiche agricole e forestali ha presentato la proposta di
nuova delimitazione delle aree svantaggiate. Su detta proposta sono stati
acquisiti i prescritti pareri delle organizzazioni sindacali e professionali,
noncheÁ della Conferenza Stato-regioni.

Conseguentemente la proposta stessa eÁ stata modificata piuÁ volte,
fino a giungere alla definitiva versione del 28 marzo 2000 che, dopo
aver ottenuto il parere favorevole della Conferenza Stato-regioni nella
seduta del 4 aprile 2000, eÁ stata approvata dal CIPE il 25 maggio 2000.

Nella nuova classificazione il comune di Torricella, ricadente nella
provincia di Taranto, cui l'onorevole interrogante fa riferimento, risulta
compreso.

Il Ministro delle politiche agricole e forestali

Pecoraro Scanio

(2 ottobre 2000)
____________

D'ALIÁ. ± Al Ministro delle politiche agricole e forestali. ± Premesso:

che lo scorso 14 settembre sono stati emanati due decreti dal
Ministro delle politiche agricole concernenti rispettivamente la ripartizio-
ne delle quote di tonno rosso per attrezzi da pesca e la determinazione
delle quote individuali della pesca di tonno rosso ed i limiti temporali
in ordine al periodo di validitaÁ dei nulla osta rilasciati per imbarcazioni
di nuova costruzione o provenienti da altra destinazione;
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che da tali assegnazioni di quote sono state escluse alcune im-
barcazioni pur possedendo i requisiti utili all'ottenimento, e tra queste
la «Nuova Unione» del compartimento marittimo di Trapani;

considerato:

che secondo i predetti decreti appare eccessiva ed immotivata la
consistenza della quota riservata alla pesca sportiva, con conseguente re-
strizione a carico dei pescatori imprenditori, i cui nulla osta in corso di
validitaÁ saranno peraltro validi solo per brevi periodi prestabiliti;

che numerose licenze sono state negate o non rinnovate rispetto
al piano di consegne, in sede nazionale di pesca del tonno rosso, confi-
gurandosi in conseguenza una possibile penalizzazione in futuro dell'Ita-
lia nel quadro delle assegnazioni internazionali;

che nell'ambito della ripartizione delle quote per attrezzi da pe-
sca il Ministro ha riservato un cinque per cento della quota globale na-
zionale «per eventuali compensazioni»,

si chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo non intenda rivedere la determinazione
assunta in ordine alla attribuzione delle quote per attrezzi di pesca e
quindi di quelle individuali per la pesca del tonno rosso in modo da ri-
spettare quanto piuÁ possibile le esigenze ed i diritti maturati dalle varie
imbarcazioni;

quale sia stata la percentuale di quota assegnata alla attrezzatura
«palancaro» rispetto alle annate precedenti e rispetto ai dati di produzio-
ne della stagione di pesca 1998-99 e se, sempre con gli stessi riferimen-
ti, si siano registrati scostamenti di rilievo tra i diversi compartimenti
marittimi interessati in sede di individuazione delle quote singolarmente
attribuite;

per quali motivi si sia determinata l'esclusione totale di alcune
imbarcazioni ed in particolare della nave da pesca denominata «Nuova
Unione» iscritta ai registri navali marittimi di Trapani.

(4-16896)

(27 ottobre 1999)

Risposta. ± L'onorevole interrogante fa riferimento alle disposizio-

ni contenute nel decreto ministeriale 14 settembre 1999 (Gazzetta Uffi-

ciale n. 258 del 3 novembre 1999), concernente la determinazione delle

quote individuali per la pesca del tonno rosso, e nel decreto ministeriale

di pari data e pubblicazione, concernente i criteri per la conferma della

validitaÁ e per l'indicazione dei limiti temporali definitivi dei nulla osta

rilasciati per le nuove costruzioni.

Il primo di detti provvedimenti eÁ una misura di conservazione dello
stock del tonno rosso e si rivolge pertanto esclusivamente alle imbarca-
zioni esercitanti la pesca di tale specie, fissando ± in applicazione del
regolamento CEE n. 49/99 ± le quantitaÁ massime pescabili; il secondo
introduce invece, a beneficio delle imprese di pesca, la proroga della
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validitaÁ dei nulla osta rilasciati precedentemente per le imbarcazioni in
costruzione (con riferimento al decreto ministeriale 26 luglio 1995).

Premesso quanto sopra, e precisata quindi l'autonomia dei due
provvedimenti l'uno dall'altro e l'indipendenza dei loro effetti, in ordine
agli specifici quesiti posti, si osserva quanto segue.

Le determinazioni adottate per l'attribuzione delle quote individuali
di cattura del tonno rosso hanno giaÁ subito una prima revisione, ai fini
della campagna di pesca dell'anno in corso, con l'emanazione del decre-
to ministeriale 7 febbraio 2000 (Gazzetta Ufficiale n. 35 del 12 febbraio
2000). Ai fini della predisposizione di un sistema normativo definitivo eÁ
stato inoltre attivato, su parere della Commissione consultiva centrale
per la pesca marittima, un gruppo di lavoro rappresentativo delle varie
componenti coinvolte nella problematica (amministrazione, ricerca scien-
tifica, categorie professionali) per lo studio di criteri di gestione della
pesca del tonno rosso tali da coniugare gli interessi socio-economici del-
la flotta italiana con gli obblighi internazionali in materia, di cui lo Sta-
to eÁ garante.

Quanto alle percentuali di ripartizione, si precisa che il 1999 eÁ il
primo anno in cui si eÁ applicato il sistema del contingentamento, ovvero
delle quote massimali di cattura, per cui non esistono percentuali asse-
gnate negli anni precedenti con le quali operare comparazioni. Le per-
centuali di ripartizione di cui al decreto ministeriale 14 settembre 1999
rispecchiano comunque i dati di cattura ± ufficialmente comunicati al-
l'ICCAT, organismo internazionale di gestione della pesca del tonno
rosso, e da tale organismo valutati ed accettati ± realizzati da ciascun
segmento della flotta nazionale nel corso dell'anno di riferimento 1997,
il piuÁ recente della serie storica presentata all'ICCAT.

Per quanto riguarda infine l'esclusione dall'elenco delle unitaÁ eser-
citanti la pesca del tonno rosso della imbarcazione «Nuova Unione»,
iscritta nel compartimento marittimo di Trapani, si rammenta che detto
elenco, allegato al decreto ministeriale 14 settembre 1999 e al successi-
vo decreto ministeriale 7 febbraio 2000, eÁ frutto di apposita istruttoria
condotta in seno alla Commissione consultiva centrale per la pesca ma-
rittima e che una sua revisione puoÁ essere ottenuta da parte degli arma-
tori che lamentino ingiustificate esclusioni impugnando il provvedimento
nei modi previsti dalla legge.

Il Ministro delle politiche agricole e forestali

Pecoraro Scanio
(2 ottobre 2000)

____________

DI PIETRO. ± Al Ministro della sanitaÁ. ± Premesso:

che l'ASL NA 5 della regione Campania, comprendente 26 co-
muni, da San Giorgio a Cremano a Massa Lubrense e Capri, con un ba-
cino di utenza di oltre 700.000 unitaÁ, pone seri problemi di inefficienza
e disservizi;
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visto l'approfondimento delle piuÁ recenti ed eclatanti vicende, as-
sunte alla cronaca nazionale, della medesima ASL NA 5 tra cui:

l'arresto nel dicembre 1998 di 14 tra medici di base ed opera-
tori sanitari ed il relativo rinvio a giudizio (10 marzo 1999) per concor-
so continuato ed aggravato in truffa in seguito ad emissioni di
prescrizioni false (anche a defunti), a beneficio di un noto centro radio-
logico di Torre Annunziata;

l'arresto nel luglio 97 di una farmacista ed alcuni medici di
base a Castellammare di Stabia, per una analoga truffa riguardante false
ricette relative ad inesistenti patologie del morbo celiaco e la chiusura
del relativo esercizio farmaceutico;

l'edificio ospedaliero fantasma, da trent'anni in costruzione e
mai ultimato a Boscotrecase, finora costato 4.700 milioni e deposito di
armi della camorra; analogo stato trentennale di abbandono eÁ presente
nel vicino ospedale di Gragnano, in un contesto sanitario territorialmen-
te giaÁ degradato ed insufficiente;

la recente realizzazione di una elegantissima e panoramica se-
de della direzione generale ed amministrativa della ASL NA 5 a fronte
di una spesa annuale di circa 1.000 milioni, ove contestualmente si rile-
va il trasferimento di personale parasanitario assunto con mansioni assi-
stenziali e promosso ad altre amministrative;

l'abbandono ed il degrado del servizio di primaria assistenza
ospedaliera, ambulatoriale o di pronto soccorso della struttura sanitaria
di Castellammare di Stabia a fronte di una utenza di oltre 200.000 abi-
tanti ove si registra assenza di un direttore sanitario da oltre due anni
noncheÁ l'assenza di primari, quali quelli di chirurgia di urgenza e pron-
to soccorso, ortopedia e traumatologia, ostetricia e ginecologia ed altri;

l'inchiesta della procura della Repubblica di Torre Annunziata
del 19 marzo 1999, l'ultima in ordine i tempo conclusasi con la notifica
ai vertici dell'intera ASL ed a quelli dello stesso ospedale San Leonardo
di Castellammare di Stabia, con avvisi di garanzia e ben 62 inquisiti;
vengono contestate gravi inadempienze relative all'assenza delle piuÁ ele-
mentari condizioni igieniche di quasi tutti i reparti di degenza e di tutte
le sale operatorie noncheÂ gravissime penurie strutturali nei mezzi e nelle
modalitaÁ di sterilizzazione strumentale del nosocomio, ad alto rischio di
infezioni nonostante i ripetuti controlli del NAS negli anni scorsi che
hanno giaÁ portato al blocco dei ricoveri, causando un grave disagio per
l'enorme bacino d'utenza;

l'uccisione a colpi di coltello, nel novembre 1998, nell'ambu-
latorio di salute mentale di Portici-Ercolano della medesima ASL, di un
medico psichiatra ad opera di un paziente accolto in una struttura inade-
guata a tale servizio;

la morte avvenuta nell'agosto 1998 di un paziente, presso una
clinica regolarmente convezionata nell'ambito della suddetta ASL (la
«Park Hospital» di San Sebastiano al Vesuvio), per schiacciamento du-
rante la esecuzione di una TAC a seguito del cedimento strutturale del-
l'apparecchio radiografico;
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l'arresto nel marzo 1998 del responsabile dell'unitaÁ operativa

di prevenzione collettiva e di due funzionari dello stesso ufficio della

ASL di Torre del Greco noncheÁ la denuncia di alcuni medici compia-

centi per la scoperta di falsi libretti sanitari, regolarmente compilati e

timbrati dagli stessi;

la denuncia del novembre 1998, da parte della Guardia di fi-

nanza di Torre Annunziata casualmente intervenuta per controlli sui li-

bretti sanitari di lavoratori stagionali, di una dipendente dell'ASL di

Trecase per aver effettuato una analoga truffa di falsificazione a distan-

za di pochi mesi dalla precedente operazione di Torre del Greco;

la copertura, ancora oggi, di incarichi gestionali in uffici am-

ministrativi e sanitari, da parte di funzionari, dirigenti e sindacalisti, sot-

to accusa per reati contro la pubblica amministrazione; l'inchiesta, nata

sei anni fa, si sviluppoÁ in seguito all'omicidio di un sindacalista, Seba-

stiano Corrado, impiegato presso l'ufficio economato della ex USL

n. 35;

il mantenimento da parte dei vertici della ASL, sulle rimanenti

strutture dei 6 ospedali e dei dieci distretti, di incarichi temporanei a

medici non idonei neÁ legittimati al ruolo affidato loro concomitanti tal-

volta finanche ad elevate cariche amministrative;

considerato:

che intanto c'eÁ chi muore percheÁ il pronto soccorso non eÁ in

grado di offrire assistenza e rianimazione, come nel caso di un piccolo

paziente, l'ultimo in ordine di tempo, Gasparo Catello di 4 mesi, morto

il 2 marzo 1999 subito dopo il trasferimento dall'ospedale San Leonardo

di Castellammare;

che in un siffatto contesto di totale emergenza della struttura sa-

nitaria territoriale della ASL NA 5 pare si siano maturati ben 350 mi-

liardi di debito,

si chiede di conoscere:

se il Ministro in indirizzo ritenga di intervenire con i suoi organi

ispettivi, nell'assenza piuÁ totale di controlli interni ed esterni, pur previ-

sti dalla legge;

se ritenga necessario ed urgente adottare provvedimenti, anche

cautelari, di sua competenza.
(4-14911)

(20 aprile 1999)

Risposta. ± I quesiti contenuti nell'atto parlamentare indicato in

oggetto investono problematiche di natura esclusivamente locale, per cui

questo Ministero deve necessariamente basarsi sugli elementi pervenuti

dalla competente regione Campania, attraverso quel Commissariato di

Governo.
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L'azienda sanitaria locale NA/5 ha fornito elementi molto dettaglia-

ti comunicando, in particolare, quanto segue:

1) di aver provveduto alla sospensione dall'accreditamento del

centro di radiologia «Nuova Radiologia di Marulo Agostino sas» di Tor-

re Annunziata, in esito alle indagini condotte dalla procura della Repub-

blica di Torre Annunziata, noncheÁ alla sospensione della convenzione

nei confronti di 12 medici di medicina generale, rimasti coinvolti nelle

stesse indagini. Le vicende di questi ultimi ed il relativo reintegro nel

rapporto convenzionale si sviluppano ancora oggi nell'ambito degli esiti

che di volta in volta produce l'attivitaÁ giudiziaria in corso;

2) per quanto riguarda l'arresto del titolare di una farmacia con-

venzionata, verificatosi nel luglio del 1997, il relativo procedimento pe-

nale eÁ stato attivato dalla competente autoritaÁ giudiziaria con

riferimento agli esiti dell'attivitaÁ di controllo svolta dal competente ser-

vizio dell'ASL NA/5;

3) il progetto di completamento dei lavori dell'erigendo ospedale

di Boscotrecase eÁ stato inserito nel programma di intervento in edilizia

sanitaria pubblica finanziato con i fondi previsti dall'articolo 20 della

legge n. 67 del 1988; tale progetto eÁ stato approvato e finanziato per

una prima tranche di 41 miliardi; i lavori di esecuzione sono stati ap-

paltati ed il cantiere eÁ in piena attivitaÁ;

4) l'acquisizione ± in fitto ± dello stabile sito al corso Alcide De

Gasperi 171, in Castellammare di Stabia, si eÁ resa necessaria per proce-

dere all'accorpamento delle attivitaÁ direzionali dell'ASL NA/5 e del re-

lativo supporto amministrativo, in precedenza dislocati in ambienti

diversi e distanti tra loro (alcuni dei quali situati addirittura in altri co-

muni del comprensorio).

Al fitto di tale stabile si eÁ pervenuti a seguito di ricerca sul mer-

cato realizzata mediante avviso pubblico sul quotidiano «Il Mattino» del

17 marzo 1996.

Il fitto eÁ stato definito, previo parere di congruitaÁ, dall'ufficio

tecnico erariale in lire 948.400.000 annue.

In tale stabile hanno trovato allocazione il direttore generale, il

direttore amministrativo ed il direttore sanitario dell'azienda, noncheÁ il

collegio dei revisori e 20 articolazioni centrali con oltre 210 addetti;

5) le recenti indagini svolte dalla procura della Repubblica di

Torre Annunziata sull'ospedale San Leonardo di Castellammare di Sta-

bia hanno riguardato la materia dell'igiene e della sicurezza nei luoghi

di lavoro e, in particolare, l'organizzazione e il funzionamento del bloc-

co operatorio situato al terzo piano del nosocomio.

Tale struttura appariva affetta da carenze strutturali ed impianti-

stiche tali da suggerire interventi adeguati nell'ambito di un'unica pro-

gettualitaÁ finalizzata ad adeguarla alla previsione, tra l'altro, di assumere

la configurazione di DEA di secondo livello.
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L'ospedale in questione eÁ entrato in funzione nel 1958 e nel cor-
so degli anni ha subito importanti modifiche strutturali, tutte peroÁ «scol-
legate» tra loro.

Anche con l'intento di realizzare una ricettivitaÁ di posti-letto mag-
giore a quelli originariamente messi in esercizio, i lavori realizzati a «mac-
chia di leopardo» hanno creato squilibri nella struttura e negli impianti.

Per evitare costosi interventi di manutenzione straordinaria e per
risolvere in via definitiva l'adeguamento alle norme in materia di igiene
e sicurezza nei luoghi di lavoro, nel 1995 l'ospedale San Leonardo eÁ
stato inserito nel piano di ristrutturazione e adeguamento delle strutture
sanitarie pubbliche di competenza dell'ASL NA/5, finanziati con fondi
ex articolo 20 della legge n. 67 del 1988.

Il relativo progetto, comprendente l'ultimazione della struttura in
Gragnano, eÁ stato approvato e finanziato con una prima tranche (riferita
alla prima triennalitaÁ) per lire 26.992.822.000.

Nell'esecuzione delle opere da farsi, che sono state giaÁ appaltate,
si eÁ data prioritaÁ al completamento dell'ex ospedale di Gragnano, proiet-
tato a divenire struttura organica del DEA di secondo livello, per con-
sentire ± una volta creatisi nuovi spazi ± i lavori al presidio di
Castellammare.

Nel corso di questi anni, tenuto conto della necesitaÁ di mantene-
re inalterati i livelli assistenziali e per corrispondere alla incessante do-
manda di assistenza ospedaliera proveniente dalla popolazione che
gravita su tale nosocomio, sono stati effettuati interventi di manutenzio-
ne ordinaria e di acquisti di attrezzature per lire 7.411.000.000;

6) l'omicidio nel novembre 1998 di un medico psichiatra nel-
l'ambulatorio di salute mentale di Portici-Ercolano eÁ stato determinato
dall'azione inconsulta di un soggetto che normalmente si rivolgeva a ta-
le struttura per sottoporsi alle quotidiane misure terapeutiche. Tale pa-
ziente in precedenza non aveva fatto registrare comportamenti che
lasciassero presagire quanto messo in atto ed era stato dimesso da poco
tempo da un ospedale psichiatrico dopo che la competente magistratura
ne aveva accertato la cessata «pericolositaÁ sociale»;

6-bis) in seguito al decesso del signor Armando De Domico, av-
venuto il 3 agosto 1998 presso la casa di cura privata «Park Hospital»
di San Sebastiano al Vesuvio (Napoli), l'ASL NA/5 ha inviato propri
funzionari medici per accertare le cause che avevano determinato l'e-
vento mortale. In tale circostanza, tuttavia, la presenza di sigilli apposti
dall'autoritaÁ giudiziaria alla sala di radioterapia non ha consentito ai
funzionari di verificare gli ambienti e le apparecchiature coinvolte nel-
l'incidente;

7) in occasione dell'arresto di alcuni dipendenti del distretto di
Torre del Greco e di Torre Annunziata, per il rilascio illegale di alcuni
libretti sanitari (procedimento penale tuttora in corso), l'ASL NA/5 ha
fornito agli inquirenti la dovuta collaborazione per l'accertamento delle
relative responsabilitaÁ. In esito al procedimento si attiveranno gli even-
tuali provvedimenti di competenza;
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8) in merito agli aspetti relativi alla vacanza dei posti di primario
e di dirigente sanitario di distretto, l'ASL NA/5 ha comunicato che con le
delibere nn. 576 e 577 del 15 aprile 1997 e 1445 del 16 settembre 1997
vennero avviate le procedure concorsuali per il conferimento degli incari-
chi quinquennali. Detti provvedimenti sono stati revocati con delibera
n. 1073 del 29 giugno 1998 in conseguenza di quanto disposto dal Mini-
stero della sanitaÁ con circolare del 27 aprile 1998, in cui veniva ravvisata
la necessitaÁ di omogeneizzare i criteri stabiliti con il decreto del Presidente
della Repubblica n. 484 del 1997. Le predette procedure sono state ripro-
poste con delibera n. 1316 del 4 agosto 1998 e saranno portate a comple-
tamento non appena la regione Campania avraÁ provveduto a designare i
propri rappresentanti in seno alla commissione di esperti;

9) il decesso del piccolo Gasparo Catello eÁ avvenuto il 2 marzo
1999 presso l'ospedale specializzato per bambini «Santobono» di Napo-
li, ove eÁ stato trasferito (con autoambulanza di rianimazione) dai medici
del pronto soccorso dell'ospedale di Castellammare di Stabia una volta
accertata la gravitaÁ della situazione clinica;

10) il consuntivo dell'esercizio finanziario 1997 ha registrato un
disavanzo di lire 146.700.000.000 per causali di spesa conseguenti ad
applicazione di norme legislative (applicazione del contratto collettivo
nazionale di lavoro per i dirigenti; applicazione delle convenzioni nazio-
nali per i medici di medicina generale; attuazione della normativa in
materia di prestazioni farmaceutiche; attuazione dell'accordo regionale ±
AIOP ± per le case di cura private provvisoriamente accreditate, attua-
zione dell'accordo regionale ± centri di riabilitazione ± per il pagamento
delle tariffe incrementate della relativa retta).

Anche il consuntivo per il 1998, attualmente in fase di definizio-
ne, convalida i dati ora esposti.

Il Ministro della sanitaÁ

Veronesi
(6 ottobre 2000)

____________

DI PIETRO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:
che con decreto del Ministero delle finanze del 28 settembre

1984, pubblicato sulla Gazzetta Ufficiale del 19 novembre 1984, n. 318,
eÁ stato indetto un concorso speciale per 576 posti (ridotti a 560) per se-
gretario di dogana, ruolo appartenente alla ex carriera di concetto del-
l'amministrazione periferica delle dogane e delle imposte indirette; al
riguardo i candidati vincitori del predetto concorso sono stati assunti, in
data 16 giugno 1988, nella settima qualifica funzionale;

che con altro decreto del Ministero delle finanze, pubblicato sul-
la Gazzetta Ufficiale, serie speciale del 23 aprile 1988, n. 28, eÁ stato in-
detto concorso, per 45 posti di procuratore UTIF, nella ex carriera di
concetto dell'amministrazione periferica delle dogane e delle imposte in-
dirette; in tale concorso i candidati vincitori sono stati assunti anch'essi,
tra il 1990 e il 1992, nella settima qualifica funzionale;
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che inoltre a seguito della legge 29 dicembre 1990, n. 408, il
Ministero delle finanze ha emanato il decreto 31 gennaio 1991 che ha
consentito l'assunzione di coloro i quali non erano stati inquadrati nei
suindicati concorsi, ma tuttavia erano risultati idonei alle prove selettive
e le cui graduatorie erano state approvate in data non anteriore ai tre
anni, a partire dal 1ë gennaio 1991;

che i predetti candidati idonei sono stati assunti ed inquadrati
nella VI qualifica funzionale, profilo professionale di assistente tributa-
rio, contrariamente a quanto previsto dai bandi di concorso in argomen-
to che attribuivano al candidato un inquadramento giuridico ed
economico nella settima qualifica funzionale;

che la circolare della Presidenza del Consiglio dei ministri ±
Dipartimento della funzione pubblica ± del 14 ottobre 1998, n. 23900,
infatti, riteneva che il contingente appartenente al VII livello fosse in ta-
le sovrannumero di personale da non giustificare un inquadramento in
tale livello;

che in particolare, con decreto ministeriale del 29 settembre
1992 eÁ stato bandito inopinatamente un altro concorso per titoli a 746
posti, elevati a 1.343, riservato ad impiegati del VII livello, che ha con-
sentito ai vincitori del citato concorso di transitare, con decorrenza 1ë
ottobre 1996, all'VIII livello,

si chiede di conoscere quali misure si intenda predisporre per forni-
re una soluzione alla vicenda in argomento, tenuto conto che la spere-
quazione di trattamento tra i vincitori e gli idonei di concorso, nelle
qualifiche funzionali e nei profili professionali, non puoÁ essere giustifi-
cata da presunte esigenze di funzionalitaÁ della pubblica amministrazione
e considerato che i candidati risultati vincitori nei sopraindicati concorsi,
noncheÁ quelli risultati idonei, subiscono sia sotto il profilo giuridico che
economico-retributivo una grave disparitaÁ di trattamento.

(4-19077)

(3 maggio 2000)

DI PIETRO. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che con decreto del Ministero delle finanze del 28 settembre
1984, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale 19 novembre 1984, n. 318, eÁ
stato indetto un concorso speciale per 576 posti (ridotti a 560) per se-
gretario di dogana, ruolo appartenente alla ex carriera di concetto del-
l'amministrazione periferica delle dogane e delle imposte indirette; al
riguardo i candidati vincitori del predetto concorso sono stati assunti, in
data 16 giugno 1988, nella settima qualifica funzionale,

che con altro decreto del Ministero delle finanze, pubblicato nel-
la Gazzetta Ufficiale serie speciale 23 aprile 1988, n. 28, eÁ stato indet-
to concorso, per 45 posti di procuratore UTIF, nella ex carriera di
concetto dell'amministrazione periferica delle dogane e delle imposte in-
dirette; in tale concorso i candidati vincitori sono stati assunti anch'essi,
tra il 1990 e il 1992, nella settima qualifica funzionale;
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che inoltre a seguito della legge 29 dicembre 1990, n. 408, il
Ministero delle finanze ha emanato il decreto 31 gennaio 1991 che ha
consentito l'assunzione di coloro i quali non erano stati inquadrati nei
suindicati concorsi, ma che erano risultati idonei alle prove selettive, e
le cui graduatorie erano state approvate in data non anteriore ai tre anni,
a partire dal 1ë gennaio 1991;

che i sopracitati vincitori ed idonei del concorso a segretari di
dogana ± sesta qualifica funzionale ± e i vincitori del concorso a procu-
ratore UTIF ± sesta qualifica funzionale ± venivano, a seguito della cir-
colare della Presidenza del Consiglio dei ministri ± Dipartimento della
funzione pubblica ± 14 ottobre 1998, n. 23900, inquadrati nel profilo
professionale n. 235 di «collaboratore tributario», settima qualifica fun-
zionale; tale circolare, cosiddetta «Sacconi», rendeva attuabile la corri-
spondenza tra le qualifiche del previgente ordinamento ed i profili
professionali di cui al decreto del Presidente della Repubblica 29 dicem-
bre 1984 n. 1219;

che la circolare della Presidenza del Consiglio dei ministri ±
Dipartimento della funzione pubblica ± 14 ottobre 1998, n. 23900,
infatti, riteneva che il contingente appartenente al VII livello fosse in ta-
le sovrannumero di personale da non giustificare un inquadramento in
tale livello;

che in particolare con decreto ministeriale del 29 settembre 1992
eÁ stato bandito inopinatamente un altro concorso per titoli a 746 posti,
elevati a 1.343, riservato ad impiegati del VII livello, che ha consentito
ai vincitori del citato concorso di transitare, con decorrenza 1ë ottobre
1996, all'VIII livello;

considerato che esistono alla data odierna posti liberi per il profi-
lo professionale di «collaboratore tributario»,

si chiede di conoscere quali misure si intenda predisporre per forni-
re una soluzione alla vicenda in argomento, tenuto conto che la spere-
quazione di trattamento tra i vincitori e gli idonei di concorso, nelle
qualifiche funzionali e profitti professionali, non puoÁ essere giustificata
da presunte esigenze di funzionalitaÁ della pubblica amministrazione e
considerato che i candidati risultati vincitori nei sopraindicati concorsi,
noncheÁ quelli risultati idonei, subiscono sia sotto il profilo giuridico che
economico-retributivo una grave disparitaÁ di trattamento.

(4-20040)

(12 luglio 2000)

Risposta. (*) ± Si risponde congiuntamente ai documenti di sinda-

cato ispettivo 4-19077 e 4-20040 in quanto involgono analoghe proble-

matiche. In particolare, l'onorevole interrogante chiede di conoscere

quali provvedimenti intenda adottare questa amministrazione per porre

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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fine alla presunta disparitaÁ di trattamento esistente, sia sotto il profilo

giuridico che economico-retributivo, tra i vincitori e gli idonei di alcuni
concorsi, nel caso di specie dei concorsi a 576 posti per segretario di

dogana ed a 45 posti di procuratore UTIF.

Al riguardo il competente Dipartimento delle dogane ha preliminar-
mente rilevato che con decreto ministeriale 28 settembre 1984, pubblica-
to nella Gazzetta Ufficiale 19 novembre 1984, n. 318, e con decreto
ministeriale 23 dicembre 1987, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale ± IV
serie speciale ± dell'8 aprile 1988, n. 28, sono stati banditi, rispettiva-
mente, il concorso a 576 posti (ridotto a 560) per segretario di dogana
e quello a 45 posti di procuratore UTIF, qualifiche appartenenti al ruolo
dell'ex carriera di concetto dell'amministrazione periferica delle dogane
e imposte dirette.

In proposito il predetto Dipartimento ha precisato che l'inquadra-
mento nella qualifica superiore, ai sensi dell'articolo 4, comma 8, della
legge 11 luglio 1980, n. 312, ha trovato applicazione soltanto nei con-
fronti del personale in servizio e dei vincitori di concorsi nominati nelle
qualifiche delle precedenti carriere, mentre non trova applicazione per il
personale assunto direttamente nei profili professionali delle nuove qua-
lifiche funzionali, di cui al decreto del Presidente della Repubblica 29
dicembre 1984, n. 1219.

CioÁ premesso, per quanto concerne la fattispecie in esame, i bandi
suindicati stabilivano per i vincitori l'inquadramento nella sesta qualifica
funzionale, contemplata dalla legge n. 312 del 1980, la quale ha intro-
dotto, come eÁ noto, un nuovo assetto retributivo-funzionale del persona-
le civile e militare dello Stato.

In attesa degli inquadramenti definitivi, sulla base della corrispon-
denza tra le previgenti qualifiche per carriera e quelle funzionali del
nuovo ordinamento, la legge in parola ha previsto un primo inquadra-
mento provvisorio alla stregua delle preesistenti qualifiche.

Prima dei predetti inquadramenti definitivi, inoltre, le pregresse
qualifiche di segretario o di procuratore sono state dichiarate corrispon-
denti alla settima qualifica funzionale ai sensi della legge n. 312
del 1980.

In virtuÁ di tale equiparazione, i vincitori dei concorsi in parola
sono stati, quindi, definitivamente inquadrati nella settima qualifica
funzionale.

Successivamente, l'articolo 20, comma 1, della legge 29 dicembre
1990, n. 408, autorizzava il Ministero delle finanze ad assumere il per-
sonale necessario per la copertura dei due terzi dei posti vacanti nelle
qualifiche funzionali e nei profili professionali, entro i limiti quantitativi
indicati nel decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 23 aprile
1988. Le modalitaÁ secondo le quali dovevano essere operate le assunzio-
ni in parola venivano indicate al comma 2 del citato articolo 20, che
cosõÁ disponeva: «a) nelle qualifiche funzionali e nei corrispondenti pro-
fili professionali per cui in data non anteriore a tre anni dalla data di
entrata in vigore della presente legge risultino approvate con decreto mi-



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12016 ±

Risposte scritte ad interrogazioni11 Ottobre 2000 Fascicolo 175

nisteriale le graduatorie di merito di concorsi precedentemente indetti, si

provvede all'assunzione degli idonei, secondo le procedure indicate con

decreto del Ministro delle finanze...».

Tale disciplina eÁ stata fissata con decreto ministeriale del 31 gen-

naio 1991, con il quale in applicazione del ripetuto articolo 20 della

legge n. 408 del 1990, eÁ stato autorizzato il conferimento dei posti

suindicati agli idonei dei concorsi precedentemente indetti, le cui gra-

duatorie di merito risultavano approvate in data non anteriore ai tre anni

dal 1ë gennaio 1991, stabilendo, peraltro, che detti idonei venissero no-

minati, a domanda, seguendo l'ordine di graduatoria. Tra tali concorsi

rientrano quelli richiamati nell'interrogazione. Per procedere alle predet-

te assunzioni si eÁ reso necessario emanare un'apposita regolamentazione,

in quanto l'articolo 20, nell'autorizzare l'assunzione degli idonei di pre-

cedenti concorsi, ha considerato i concorsi medesimi come mezzo per

reperire celermente personale dotato della necessaria preparazione, per-

cheÁ giaÁ opportunamente selezionato, con il quale sopperire alle carenze

di organico dell'amministrazione finanziaria.

Tale regolamentazione non sarebbe stata, invece, necessaria nell'i-

potesi in cui l'articolo 20 avesse disposto tali assunzioni in base ad un

semplice scorrimento delle graduatorie.

Nel caso in esame l'idoneitaÁ ha attribuito agli interessati soltanto la

legittimazione ad un'assunzione «tout court», nei posti rispondenti alle

esigenze dell'amministrazione.

Il suindicato decreto ministeriale del 31 gennaio 1991 ha, quindi,

demandato alla personale valutazione degli idonei la possibilitaÁ di aderi-

re a tale assunzione, inoltrando apposita domanda, che, invece, sarebbe

stata superflua nell'ipotesi in cui l'amministrazione fosse stata tenuta ad

assicurare soltanto lo scorrimento della graduatoria, ben potendo in que-

sto caso procedere subito alla nomina degli idonei, salva la facoltaÁ di ri-

nuncia da parte dei medesimi.

Ha precisato, infatti, il Dipartimento delle dogane che l'assunzione

di cui hanno beneficiato gli idonei dei concorsi di che trattasi non costi-

tuisce un mero svolgimento del precedente concorso, ma deriva da un

distinto ed autonomo provvedimento, fondato sull'articolo 20 della legge

29 dicembre 1990, n. 408, secondo una disciplina che nel concorso tro-

va solo un presupposto di fatto.

Pertanto non appare ravvisabile la presunta disparitaÁ di trattamento

nei confronti dei vincitori dei concorsi suindicati.

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(5 ottobre 2000)

____________
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GERMANAÁ . ± Al Ministro dell'industria, del commercio dell'artigia-

nato e per il turismo. ± Premesso:

che, in data 19 giugno 1996, veniva comunicato alla Presidenza

del Senato un disegno di legge di iniziativa dello scrivente concernente

«Delega al Governo per la realizzazione del sistema energetico na-

zionale»;

che in tale disegno si rilevava come il soddisfacimento del fabbi-

sogno energetico italiano continui a dipendere per l'84 per cento dalle

importazioni di fonti energetiche (petrolio, gas naturale, carbone, energia

elettrica) dall'estero, al contrario di quanto eÁ avvenuto negli altri paesi

industrializzati che, a partire dalle prime crisi petrolifere degli Anni Ses-

santa, hanno progressivamente ridotto la loro dipendenza dalle fonti

energetiche di importazione;

che la stessa domanda nazionale di energia elettrica eÁ soddisfatta

attraverso importazioni di elettricitaÁ di origine nucleare, con ulteriore

esborso valutario netto verso l'estero, a fronte del quale non si sono

avute verso il sistema economico nazionale quelle ricadute tecnologiche,

occupazionali, di valore aggiunto che deriverebbero invece da una pro-

duzione nazionale interna;

che il ricorso all'energia nucleare per la produzione elettrica eÁ

ormai in continua crescita in tutti i paesi industrializzati (nel 1993 ha

raggiunto quote del 17 per cento a livello mondiale, del 24 per cento

nei paesi dell'OCSE e del 36 per cento nella ComunitaÁ europea, con

punte del 59 per cento in Belgio, del 78 per cento in Francia, del 30

per cento in Germania);

che, per effetto di decisioni assunte in una situazione di emotivi-

taÁ immediatamente successiva all'evento di Chernobyl, contro il parere

tecnico degli organi di consulenza dello Stato, si continuano a mantene-

re fuori esercizio le centrali nucleari di Caorso e Trino Vercellese, pro-

seguendo ingiustificatamente una situazione di moratoria che blocca

qualsiasi ripresa dell'impegno nazionale in questo settore;

che petrolio e gas naturale, pur destinati a restare componenti

fondamentali del sistema energetico mondiale, continueranno a rimanere

affetti dagli attuali grossi squilibri regionali tra offerta e domanda ed

entrambi resteranno potenzialmente soggetti a interruzioni nell'approvvi-

gionamento a seguito di avvenimenti politici non controllabili da parte

dei paesi consumatori; in tale ultima ipotesi l'Italia si troverebbe nella

infausta condizione di non poter neppure pianificare;

che, in favore dell'uso dell'energia nucleare, esistono forti argo-

mentazioni di ordine ambientale, strategico e relativi al risparmio delle

risorse, ma anche di ordine economico, tecnologico e occupazionale, co-

me dimostrano i piuÁ recenti studi condotti dalle agenzie specializzate

dell'ONU, dell'OCSE e dall'Unione internazionale dei produttori e di-

stributori di energia elettrica (UNIPEDE);
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che tutte le nazioni del mondo si stanno preoccupando del conti-
nuo aumento della produzione di anidride carbonica (C02), aumento che
oltre tutto avviene con la diminuzione delle aree a foresta, uniche capa-
ci di assorbire l'anidride carbonica con la fotosintesi;

che l'ultimo congresso internazionale di Kyoto ha dato sostanza
a queste preoccupazioni, stabilendo per le nazioni industrializzate degli
obblighi di riduzione percentuale della anidride carbonica emessa,
riduzione che diverse nazioni hanno accettato, sia pure programmata
nel tempo;

che l'Italia eÁ tra queste nazioni e di conseguenza deve iniziare a
programmare seriamente il proprio futuro energetico e cioÁ non puoÁ av-
venire senza provvedimenti nell'ambito della produzione dell'energia
termoelettrica;

che, a titolo di esempio, se noi anche ci limitassimo a rimettere
in servizio la centrale di Caorso con una capacitaÁ produttiva di circa 5
miliardi di chilowattora all'anno, si eviterebbe una produzione di circa
5 milioni di tonnellate all'anno di anidride carbonica che grosso modo
corrisponde al 2,6 per cento del totale prodotto da tutte le centrali e
centraline elettriche in Italia;

che se si rimettesse in funzione la centrale di Trino Vercellese,
ovviamente modificata, si avrebbe un ulteriore incremento nel risparmio
di anidride carbonica, che salirebbe a circa il 3,4 per cento del totale
prodotto dall'Enel,

si chiede di sapere:

se il Governo, con specifico riferimento alla situazione italiana,
non ritenga utile una ripresa del ricorso all'energia nucleare che com-
porterebbe effetti quali il miglioramento della bilancia dei pagamenti, la
riduzione dell'inquinamento dovuto ai combustibili fossili, la crescita
del prodotto interno lordo e la creazione di migliaia di posti di lavoro
in settori ad elevata qualificazione professionale;

se il Governo consideri necessario, nell'attuale fase di sviluppo
dei rapporti internazionali, mantenere e anzi valorizzare le competenze e
le capacitaÁ tecnologiche, industriali, accademiche e di ricerca maturate
in Italia dalla fine degli Anni Cinquanta ad oggi nel settore nucleare a
prezzo di ingentissimi investimenti;

se il Governo non ritenga che il paese abbia un bisogno impre-
scindibile di promuovere e incentivare ogni impegno capace di creare
nuovi sbocchi industriali, nuovo sviluppo tecnologico e nuova occupa-
zione per i giovani, mantenendo con il resto del mondo industrializzato
il contatto tecnologico, scientifico e industriale che solo potraÁ consentire
al paese di competere con possibilitaÁ di successo sul mercato inter-
nazionale;

se il Governo ritenga maturi i tempi per prendere in considera-
zione il disegno di legge delega proposto dallo scrivente che aveva ed
ha lo scopo di promuovere la definizione e l'attuazione di un piano
triennale per la razionalizzazione del sistema energetico del paese, fon-
dato su una approfondita revisione del PEN e su uno studio tecnico-eco-
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nomico degli impianti e degli ostacoli che impediscono l'esercizio e la

costruzione di centrali capaci di funzionare in condizioni di efficienza e

sicurezza analoghe a quelle verificabili in altri paesi industrializzati del-

l'Occidente; si auspica, altresõÁ, una ripresa immediata dell'attivitaÁ di ri-

cerca sul nucleare da fissione e da fusione, potenziando e favorendo

anche la partecipazione italiana ai progetti di ricerca e sviluppo avviati

a livello internazionale;

se il Governo ritenga questioni quali la realizzazione del sistema

energetico nazionale di tale valore, spessore e contenuto da meritare il

massimo di attenzione;

se il Governo consideri queste scelte importanti per conseguire

standard di vita in cui sviluppo economico e rispetto dell'ambiente sia-

no compatibili;

se il Governo ritenga che il sistema paese possa continuare a

competere con economie di paesi che hanno un cosõÁ grande vantaggio

sotto l'aspetto del soddisfacimento del fabbisogno energetico;

se il Governo intenda riconsiderare una scelta che ha penalizzato,

sul piano dei maggiori costi, sia le famiglie italiane sia il mondo del la-

voro e della produzione rispetto agli altri paesi europei;

se il Governo consideri grave l'attuale esclusione dell'Italia dal-

l'Euratom, tavolo di concertazione delle politiche energetiche dei paesi

della comunitaÁ, da cui consegue, per il nostro paese, l'impossibilitaÁ di

utilizzare i fondi disponibili della BEI (Banca Europea Investimenti) e

della Banca mondiale per determinare uno sviluppo in sicurezza di pro-

duzione di energia nucleare;

se il Governo abbia preso atto della determinazione unilaterale

dei paesi produttori di limitare le estrazioni di greggio da cui il conse-

guente aggravio della nostra bilancia dei pagamenti;

se il Governo abbia preso atto del documento Comunitario n. 4/a

«Agenda Duemila» recapitato a tutti i colleghi parlamentari che al capi-

tolo sicurezza nucleare afferma: «La maggioranza delle centrali sono

state costruite con tecnologie sovietiche e non sono conformi alle norme

di sicurezza internazionali», vedi Romania, Bulgaria, Slovacchia, Litua-

nia, Repubblica Ceca e quali provvedimenti intenda assumere;

se il Governo ritenga opportuno che l'Italia, che pure dispone

delle necessarie tecnologie e del necessario know-how e che ha maturato

una considerevole capacitaÁ impiantistica ed esperienza di esercizio in

condizioni di assoluta sicurezza ampiamente riconosciute e certificate a

livello internazionale, debba autoescludersi dal circuito di quei rapporti

internazionali, indispensabili per valorizzare competenze e capacitaÁ

tecnologiche.
(4-15974)

(22 luglio 1999)
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Risposta. ± Occorre necessariamente premettere che la dipendenza

energetica dall'estero per il soddisfacimento del fabbisogno energetico

nazionale eÁ per l'Italia un condizionamento conseguente alla esiguitaÁ

delle risorse interne economicamente utilizzabili. Anche l'utilizzazione

dell'energia nucleare ± ove fosse continuata ± non avrebbe attenuato in

misura significativa tale dipendenza, dal momento che il nostro paese

non dispone di risorse di uranio economicamente sfruttabili e avrebbe

dovuto, comunque, fare ricorso a fornitori di altri paesi per l'approvvi-

gionamento di tale indispensabile materia prima.

Inoltre, il ricorso all'energia nucleare eÁ oggetto di attenta riflessio-

ne in tutti i paesi maggiormente industrializzati che in passato avevano

avviato lo sviluppo di programmi di installazione di centrali nucleari. A

fronte di un esiguo numero di paesi decisamente intenzionati a prosegui-

re nell'utilizzo della fonte energetica nucleare (in particolare Giappone,

Russia, Cina e, ora un po' meno, la Francia), si riscontra un ragguarde-

vole numero di quelli che hanno deciso di sospendere i rispettivi pro-

grammi (principalmente Stati Uniti, Gran Bretagna, Germania, Spagna,

Olanda, oltre che l'Italia) o si sono decisamente pronunciati per un defi-

nitivo abbandono (Svezia, Austria).

Premesso quanto sopra, per quanto riguarda i quesiti posti nel testo

dell'interrogazione di cui trattasi, si precisa quanto segue.

Nel quadro tecnologico attuale, l'unico impegno dell'Italia nel set-

tore deve essere quello di risolvere i problemi connessi alla gestione dei

rifiuti e, in particolare, l'individuazione di un sito dove allocare il depo-

sito dei rifiuti radioattivi, elemento essenziale e condizionante sia per le

gestione degli esiti del nucleare pregresso che per qualsiasi nuova ipote-

si. La sostituzione del quantitativo di energia elettrica attualmente im-

portato (41,6 miliardi di kWh nel 1998, pari a circa il 16 per cento dei

consumi nazionali) potraÁ avvenire solo nell'ambito delle regole concor-

renziali delineate dalla direttiva europea sul mercato unico dell'energia

elettrica ovvero attraverso una rinnovata competitivitaÁ ed efficienza del

nostro sistema elettrico.

Le competenze industriali, accademiche e di ricerca in campo nu-

cleare maturate in Italia alla fine degli anni '50, peraltro, oggi numeri-

camente ridotte, trovano adeguata valorizzazione sui cinque filoni di

attivitaÁ condotte attualmente in Italia in tale campo, anche nel quadro di

impegnative collaborazioni internazionali:

a) la gestione dei rifiuti radioattivi prodotti nel corso delle passa-

te attivitaÁ nucleari;

b) lo sviluppo di nuovi tipi di reattore che presentino accresciute

caratteristiche di sicurezza operativa e, per quanto concerne la produzio-

ne di rifiuti radioattivi, una possibilitaÁ di gestione caratterizzata da un

ridotto impatto ambientale;
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c) la fusione nucleare;

d) lo sviluppo di sistemi del tipo ADS (Accelerator Driven Sy-
stem) che potranno eliminare per trasmutazione i rifiuti radioattivi a
lunga vita e i materiali fissili di origine militare disponibili a seguito
degli accordi sulla riduzione degli arsenali;

e) le applicazioni non energetiche della fisica nucleare in campo
medico e nell'industria.

Su questi ultimi filoni di attivitaÁ trovano sbocco anche le profes-
sionalitaÁ piuÁ giovani, sia presso l'industria, sia presso gli organismi
scientifici.

Nuovi sbocchi industriali, nuovo sviluppo tecnologico e nuova oc-
cupazione possono derivare nel settore energetico dalle fonti rinnovabili.
Infatti, sul fronte delle fonti alternative agli idrocarburi, il Governo ha
giaÁ attivato molte iniziative. In particolare eÁ nota la sua volontaÁ di pro-
muovere e favorire la realizzazione di impianti che utilizzano fonti rin-
novabili. Il libro bianco per la valorizzazione energetica di tali fonti,
approvato dal CIPE il 6 agosto 1999, e il decreto legislativo n. 79 del
1999 riguardante la liberalizzazione del mercato elettrico ne sono una
dimostrazione. Tale volontaÁ non deriva solo da esigenze di carattere am-
bientale, ma anche dalla necessitaÁ di diversificazione delle fonti, ed a
maggior ragione la diversificazione attraverso fonti che sono endogene e
non inquinanti rappresenta un obiettivo della massima importanza non
solo in una ottica di progressiva convergenza ed armonizzazione in am-
bito europeo.

Non ci sono, peroÁ, solo i motivi connessi alla diversificazione delle
fonti ed alla sicurezza degli approvvigionamenti che stimolano l'attiva-
zione delle fonti rinnovabili; ce ne sono altri, di motivi, di altrettanta
importanza, quali:

la possibilitaÁ di creare nuovi posti di lavoro; infatti, in linea ge-
nerale, le rinnovabili sono le fonti che permettono, mediamente, la mas-
sima possibilitaÁ di occupazione, in quanto consentono di sostituire costi
di combustibile con valore aggiunto e quindi anche con occupazione;

la competitivitaÁ e la crescita dell'industria nazionale del settore,
in quanto le tecnologie delle fonti rinnovabili sono per la maggior parte
tipiche da piccole e medie imprese e proprie della cultura industriale
italiana; inoltre, presentano ampie possibilitaÁ di esportazione per i com-
ponenti, gli impianti e i servizi;

lo sviluppo regionale, in quanto sono tipiche di una applicazione
diffusa e con ampie possibilitaÁ di ricadute sul territorio anche in termini
di indotto e di valorizzazione delle risorse regionali e periferiche.

Le fonti rinnovabili comportano, quindi, sia pure in misura diversi-
ficata, dei benefici di grande rilevanza non solo ambientale ma anche
energetica, economica ed occupazionale.
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Nel quadro definito dalle direttive europee sulla liberalizzazione dei
mercati energetici, i piani energetici non sono piuÁ gli strumenti adatti
per perseguire gli obiettivi del settore. Naturalmente il Governo ritiene i
temi energetici meritevoli della massima attenzione e ne sono testimo-
nianza i recenti decreti legislativi di liberalizzazione dei mercati dell'e-
nergia elettrica e del gas.

Ogni scelta del Governo ha sempre tenuto in adeguata evidenza le
problematiche ambientali.

La competitivitaÁ con gli altri paesi sull'Unione europea puoÁ essere
ottenuta attraverso l'efficienza ed il rinnovo del parco termoelettrico.

Non esistono le condizioni per riconsiderare le scelte fatte nel set-
tore nucleare.

Il Governo ha ben presente il problema generato a tutti i paesi con-
sumatori dal cartello dei paesi produttori di petrolio ed eÁ attivo sia sul
fronte interno che sul piano internazionale.

L'Italia eÁ attiva, nell'ambito dei programmi europei PHARE e TA-
CIS, per collaborare a risolvere il problema delle centrali nucleari nei
paesi dell'Europa orientale.

L'Italia non eÁ affatto esclusa dal circuito dei rapporti internazionali,
infatti partecipa alle attivitaÁ dell'Euratom, attinge ai fondi comunitari
per quei filoni di attivitaÁ oggetto di programmi nazionali strutturati e
condotti nel quadro di ampie collaborazioni internazionali (ad esempio
fusione nucleare, ADS) o che rientrano fra le azioni contemplate nei
Programmi-quadro di ricerca e sviluppo dell'Unione uropea, o nei pro-
grammi, come giaÁ detto, relativi al miglioramento della sicurezza dei
reattori dei paesi dell'Est (Ansaldo, ENEA, ANPA).

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta

(18 settembre 2000)
____________

LAURO. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della pro-

tezione civile e del lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che la questione della disoccupazione nell'area flegrea ha assunto
un rilievo drammatico con percentuali elevate di iscritti al collocamento,
soprattutto giovani che vivono nel disagio e talvolta nella devianza;

che nonostante la gravitaÁ della situazione, peraltro resa ancor piuÁ
pesante dalle iniziative di ristrutturazione che hanno riguardato alcune
realtaÁ industriali, i comuni di Pozzuoli, Bacoli, Monte di Procida sono
stati esclusi dal bonus fiscale e dunque hanno perduto la possibilitaÁ di
generare nuova occupazione;

che per la seconda annualitaÁ 1998 (quarto bando) sono solo 699
le imprese che riceveranno i previsti contributi di cui alla legge n. 488
del 1992;
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che cioeÁ, nonostante gli ammessi siano stati 1.690, i fondi baste-
ranno solo per una piccola parte di questi;

che le aree di crisi tra le quali Pozzuoli hanno visto finanziata
solo una piccolissima quota delle iniziative proposte,

l'interrogante chiede di conoscere:

quali iniziative urgentemente si intenda assumere al fine di ricon-
siderare le modalitaÁ di intervento nelle aree di crisi e conseguentemente
nella applicazione ed interpretazione della legge n. 488 del 1992;

quali impegni intendano assumere i Ministri in indirizzo al fine
di varare per le zone dell'area flegrea specifiche iniziative che tengano
conto della necessitaÁ di abbassare le cifre della disoccupazione incenti-
vando quelle misure fiscali che possano spingere a nuovi investimenti e
quindi a portare nuova occupazione.

(4-14429)

(9 marzo 1999)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

L'atto di sindacato ispettivo in oggetto, nel richiamare l'attenzione
sul rilevante problema della disoccupazione che interessa particolarmente
l'area flegrea, richiede, in primo luogo, di riconsiderare le modalitaÁ di
intervento nelle aree di crisi, con riferimento alla legge n. 488 del 1992,
ed inoltre l'adozione di specifiche misure fiscali per favorire nuovi inve-
stimenti e nuova occupazione.

Al riguardo si premette, innanzitutto, che la questione occupaziona-
le con la conseguente definizione di specifiche misure d'intervento fina-
lizzate a nuove assunzioni eÁ argomento che il Ministero dell'industria,
del commercio e dell'artigianato tratta congiuntamente all'azione princi-
pale, che eÁ quella di incentivare e sostenere lo sviluppo e la crescita del
comparto imprenditoriale.

Per questo motivo, i vigenti strumenti normativi definiti dalla Dire-
zione generale competente di questo Ministero, pur essendo finalizzati
principalmente alla concessione di agevolazioni finanziarie per la realiz-
zazione di nuovi investimenti produttivi, danno particolare rilievo al fat-
tore occupazionale con l'adozione di criteri per la selezione delle
iniziative da agevolare, volti ad indirizzare le risorse finanziarie verso
quelle che determinano la creazione di maggiore occupazione; eÁ da con-
siderare, inoltre, l'effetto stabilizzante sull'occupazione giaÁ esistente e/o
propulsivo per la nuova occupazione che normalmente determina la rea-
lizzazione delle iniziative imprenditoriali agevolate.

A tal proposito, appunto, l'utilizzo di un indicatore di merito di na-
tura occupazionale caratterizza, in particolare, la legge n. 488 del 1992,
che considera tra gli obiettivi ed i valori prioritari per la concessione
delle agevolazioni anche quello della crescita occupazionale.

Prendendo in considerazione i quattro bandi sinora effettuati per il
settore industriale, risulta che l'attuazione della legge n. 488 del 1992
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ha consentito di agevolare 18.000 programmi di investimenti produttivi,
con la concessione di 18.900 miliardi di lire, e che la loro realizzazione,
in un periodo medio di 3-4 anni circa, determineraÁ un incremento occu-
pazionale pari a 228.000 unitaÁ.

Pertanto, l'impulso che la legge ha dato alla creazione di nuovi po-
sti di lavoro eÁ stato rilevante mentre, per una disamina compiuta sulle
problematiche oggetto dell'interrogazione, eÁ chiaro che occorreraÁ consi-
derare anche gli effetti prodotti dagli altri strumenti normativi che sono
piuÁ specificamente finalizzati alla riduzione dei tassi di disoccupazione.

Inoltre, va sottolineato che la legge n. 488 del 1992 ha dato attua-
zione alla misura 3.1 del Programma operativo multiregionale «industria,
artigianato e servizi alle imprese»1994-1999, denominata «Sostegno agli
investimenti produttivi delle piccole e medie imprese nelle aree di
crisi».

Tale misura d'intervento per le aree di crisi, tra cui quella di Poz-
zuoli, che viene richiamata nel testo dell'interrogazione in argomento,
ha permesso di agevolare, con l'utilizzo e nei limiti dei relativi fondi di
cofinanziamento comunitari, ulteriori iniziative promosse da piccole e
medie imprese per la realizzazione di programmi di investimento di im-
porto non superiore a 10 miliardi di lire e comportanti nuova occupazio-
ne od incremento di quella giaÁ impiegata.

In definitiva, l'azione sinora svolta puoÁ essere ritenuta soddisfacen-
te ed in linea con le principali finalitaÁ perseguite: sostegno agli investi-
menti produttivi nelle aree economicamente depresse del paese,
creazione di nuove unitaÁ produttive e riqualificazione di quelle giaÁ ope-
ranti, assegnazione delle risorse finanziarie nazionali disponibili con il
completo utilizzo dei fondi comunitari ed incremento dell'occupazione
indotta dagli investimenti stessi.

D'altra parte, eÁ vero quanto affermato nell'interrogazione circa l'e-
levato numero di iniziative ammissibili che non sono state agevolate
ma, a tale riguardo, va considerato che la normativa eÁ improntata ad un
razionale utilizzo delle risorse disponibili e quindi eÁ basata su una pro-
cedura concorsuale per cui, nell'ambito delle iniziative istruite positiva-
mente, sono agevolate quelle iniziative che, in relazione a specifici
indicatori di merito, si qualificano come maggiormente valide in termini
produttivi, economico-finanziari, di incremento occupazionale e di ri-
spondenza alle politiche di sviluppo regionale e di tutela ambientale.

Per quanto concerne la richiesta di introdurre nuove modalitaÁ di in-
tervento nelle aree di crisi, si fa presente che, anche sulla base delle in-
dicazioni positive emerse dall'attuazione della anzidetta specifica misura
per le aree di crisi, sono state definite nuove disposizioni di piuÁ ampio
respiro nell'ambito del quadro normativo che disciplineraÁ il prossimo
periodo di applicazione della legge n. 488 del 1992 correlato, come eÁ
noto, all'utilizzo dei fondi comunitari previsti dal programma «Agenda
2000».

In particolare, le direttive emanate con il decreto del Ministro del-
l'industria del 22 luglio 1999, d'intesa con la Conferenza Stato ± regio-
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ni, hanno reso piuÁ incisiva la partecipazione delle regioni al procedi-
mento di formazione delle graduatorie, e quindi, di programmazione ed
assegnazione delle risorse finanziarie, con riferimento particolare alle
specifiche realtaÁ territoriali.

In termini concreti, ferma restando una graduatoria ordinaria per
ogni regione, viene previsto che la regione stessa possa proporre al Mi-
nistero, sempre con riferimento alle aree economicamente depresse del
proprio territorio, la formazione di una graduatoria speciale dei pro-
grammi di investimento relativi a settori di attivitaÁ o aree ritenuti priori-
tari dalla regione medesima, con la destinazione fino al 50 per cento
delle proprie risorse finanziarie disponibili in relazione alla legge n. 488
del 1992.

Pertanto, per le prossime applicazioni della legge n. 488 del 1992
si prospettano nuove modalitaÁ di intervento, dato che l'introduzione di
norme piuÁ flessibili offre la possibilitaÁ, su specifica indicazione di cia-
scuna regione, di svolgere un'azione mirata e maggiormente efficace per
lo sviluppo socio-economico di determinate aree del territorio regionale,
tra cui potrebbero, quindi, rientrare quelle stesse aree precedentemente
definite di crisi.

Infatti, la nuova normativa della legge n. 488 del 1992, nel consi-
derare che le regioni sono le piuÁ vicine alle esigenze di sviluppo delle
singole realtaÁ locali, con il criterio introdotto per la formazione di una
graduatoria speciale ha inteso consentire alle regioni stesse di privilegia-
re proprio nello spirito normativo di accelerare il processo di riequilibrio
economico del territorio quelle situazioni territoriali che meritano mag-
giore attenzione.

Rimane, inoltre, confermato, sia in relazione alla graduatoria ordi-
naria che a quella speciale, l'utilizzo dell'indicatore di merito «regiona-
le» che, unitamente agli altri indicatori, concorre a determinare,
nell'ambito delle iniziative ammissibili, quelle da agevolare; si ricorda
che tale indicatore consente alle regioni di esprimere, con l'attribuzione
di un punteggio, specifiche prioritaÁ in relazione alle aree, ai settori di
attivitaÁ e alle tipologie di investimento, ammissibili ai sensi normativi.

Con riferimento, infine, alla richiesta di interventi di natura fiscale
finalizzati a favorire nuovi investimenti e nuova occupazione, si ram-
menta che sono stati giaÁ definiti vari strumenti normativi, sia da parte
di questo Ministero che delle altre amministrazioni competenti in mate-
ria, segnalando, in particolare, tra quelli di propria attuazione, le leggi
n. 341 del 1995 e n. 266 del 1997 che prevedono agevolazioni, sotto
forma di bonus fiscale, per l'acquisto di beni strumentali all'esercizio
d'impresa e che quindi incidono positivamente, seppure in modo indiret-
to, sulla questione occupazionale.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta
(21 settembre 2000)

____________
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LAURO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso che
l'attuale quadro normativo stabilisce che le societaÁ dilettantistiche di cal-
cio che corrispondono compensi comunque denominati, ivi compresi le in-
dennitaÁ di trasferta ed altri rimborsi forfettari, debbono operare una rite-
nuta a titolo di imposta sui compensi medesimi, nella misura del primo
scaglione di IRPEF, con esenzione non superiore a lire 6 milioni annue
complessive per ciascuno dei percipienti;

considerato:

che in tal modo l'intero movimento dilettantistico viene ad essere

penalizzato in quanto vede aumentare considerevolmente gli oneri finan-

ziari per mantenere la propria attivitaÁ;

che l'attivitaÁ delle societaÁ dilettantistiche calcistiche viene svolta

nell'arco di dieci mesi con frequenza settimanale da parte dei singoli

atleti, tecnici ed operatori vari non inferiore a quattro sedute di allena-

mento piuÁ il giorno di svolgimento della gara;

che appare evidente che nell'arco della stagione le societaÁ debbo-

no sostenere, per ciascuno dei componenti l'organico tecnico-atletico,

spese qualificabili complessivamente in lire 20.000.000 circa pro capite,

si chiede di sapere se il Governo intenda elevare la quota esente di

lire 6.000.000 ad almeno lire 18.000.000.
(4-19931)

(5 luglio 2000)

Risposta. ± Con l'interrogazione cui si risponde l'onorevole inter-

rogante, relativamente ai compensi corrisposti dalle associazioni sportive

dilettantistiche al proprio organico tecnico atletico, ha chiesto di elevare

la quota esente da ritenuta IRPEF, prevista attualmente in lire sei

milioni.

Al riguardo si rileva che il disegno di legge (atto Camera n. 7184)

recante «Misure in materia fiscale», attualmente all'esame del Parlamen-

to, al fine di favorire ulteriormente il settore sportivo dilettantistico,

opera numerose modifiche alle disposizioni attualmente vigenti che di-

sciplinano tale settore.

Per quanto concerne la problematica sollevata il predetto provvedi-

mento eleva a lire dieci milioni la soglia di completa esenzione dei

compensi corrisposti da tali associazioni, prevedendo, infatti, che «le in-

dennitaÁ, i rimborsi forfettari, i premi e i compensi... non concorrono a

formare il reddito per un importo non superiore complessivamente nel

periodo di imposta a lire dieci milioni».

Il Ministro delle finanze

Del Turco

(28 settembre 2000)

____________
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MAGNALBOÁ . ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Mini-

stri dell'industria, del commercio e dell'artigianato e per il turismo, del-

l'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica e dell'ambiente. ±

Premesso:

che il decreto legislativo 30 gennaio 1999, n. 36 (riordino dell'E-

NEA), eÁ stato pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 46 del 25 febbraio

1999 e che eÁ, pertanto, attualmente in vigore quale legge dello Stato;

che all'articolo 16, comma 4, del predetto decreto legislativo eÁ

indicato in 65 giorni il termine per procedere alla nomina degli organi

di amministrazione e controllo dell'Ente e alla proposta di nomina del

presidente, termine ormai scaduto;

che nel frattempo sono decaduti, in relazione alle norme dell'or-

dinamento, gli organi nominati sulla base della precedente legge sull'E-

NEA n. 287 del 1991;

che pertanto l'Ente si trova attualmente in una situazione di pa-

ralisi istituzionale, privo, se l'interpretazione della legge eÁ corretta, an-

che del rappresentante legale;

che a quanto risulta la mancata individuazione di un presidente

di elevato valore per la guida di un cosõÁ importante ente di ricerca na-

zionale eÁ riconducibile non tanto alla mancanza di candidati eccellenti

quanto alla ostinazione da parte del Ministro dell'industria, sulla base di

precise pressioni di Confindustria, di trovarne uno che garantisca la con-

ferma dell'attuale direttore generale dottor Strada, sul quale peraltro

convergono le perplessitaÁ dei piuÁ, in considerazione dei requisiti richie-

sti dalla nuova legge per la copertura della carica e delle insoddisfacenti

prestazioni dello stesso rese nell'Ente;

che a quanto risulta lo stesso Ministro dell'industria, sempre su

pressioni di Confindustria, avrebbe l'intenzione di rimandare le nomine

fino a che non sia individuata una soluzione di comodo, tesa a favorire

una determinata scelta;

che la mancata adozione dei provvedimenti di competenza da

parte del Presidente del Consiglio puoÁ comportare, alla luce dell'ordina-

mento, gravi responsabilitaÁ di varia natura,

l'interrogante chiede di sapere:

se siano in corso le azioni di competenza del Governo per ri-

muovere con la massima urgenza la situazione sopra descritta, provve-

dendo alle nomine previste;

se il Presidente del Consiglio non ritenga, avvalendosi dei poteri

conferitigli dalla legge di intervenire direttamente, sostituendosi all'altrui

inerzia, allo scopo prioritario di evitare il verificarsi di gravi danni per

lo Stato e, in particolare, per l'erario.
(4-15083)

(30 aprile 1999)
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Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Come eÁ noto, nel corso dell'anno 1997 eÁ stata conferita al Governo
con la legge 15 marzo 1997, n. 59, la delega per procedere al riordino
degli enti pubblici nazionali e, in particolare, degli organismi operanti
nel settore della ricerca, tra cui l'ENEA.

La riforma dell'Ente eÁ stata approvata con decreto legislativo 30
gennaio 1999, n. 36, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 46 del 25
febbraio 1999, in particolare, l'articolo 16, comma 4, come ricordato
nel testo dell'interrogazione, dispone che il Ministro dell'industria prov-
vede alla nomina del consiglio di amministrazione e del collegio dei re-
visori dell'Ente e propone la nomina del presidente.

In proposito, si fa presente che con decreto del Ministro dell'indu-
stria in data 26 aprile 1999 eÁ stato nominato il consiglio di amministra-
zione dell'Ente. I quattro componenti dell'organo in questione sono stati
scelti tra le persone dotate di alta professionalitaÁ e competenza nei set-
tori di attivitaÁ dell'ENEA sulla base delle designazioni del Ministro del-
l'universitaÁ e della ricerca scientifica e tecnologica, del Ministro
dell'ambiente, della Conferenza unificata di cui al decreto legislativo
n. 281 del 28 agosto 1997 e del Ministro dell'industria.

Inoltre, con decreto del Ministro dell'industria in pari data (26 apri-
le 1999) eÁ stato nominato il collegio dei revisori dei conti dell'Ente
medesimo.

Come eÁ peraltro noto, il Ministro dell'industria ha proposto, ai sen-
si dell'articolo 5 del citato decreto legislativo 30 gennaio 1999, n. 36,
la nomina del professor Carlo Rubbia a presidente dell'Ente. La propo-
sta eÁ stata motivata dalla elevata professionalitaÁ e competenza del pro-
fessor Rubbia nei settori di attivitaÁ dell'ENEA ed il Consiglio dei
ministri, in data 30 aprile 1999, ha deliberato la nomina in argomento.

Da quanto sopra premesso risulta che le nomine in questione sono
state effettuate tempestivamente e rispettando quanto disposto dal decre-
to di riforma dell'Ente.

Pertanto, i quesiti posti nel testo dell'interrogazione circa le possi-
bili azioni del Governo per provvedere alle nomine in questione e ad
un eventuale intervento sostitutivo del Presidente del Consiglio risultano
di fatto superati per quanto sopra esposto.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta
(18 settembre 2000)

____________

MINARDO. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±
Premesso:

che non vi eÁ al momento una normativa specifica a livello euro-
peo che disciplina l'attivitaÁ relativa alla produzione di unghie sintetiche;



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12029 ±

Risposte scritte ad interrogazioni11 Ottobre 2000 Fascicolo 175

che la commissione per l'artigianato della provincia autonoma di

Trento ritiene l'attivitaÁ di produzione di unghie artificiali complementare

all'attivitaÁ di manicure e rientrante nell'attivitaÁ di estetista e quindi con-

sidera impossibile iscrivere le imprese che la compiono nell'albo delle

imprese artigiane;

che in molte camere di commercio italiane (Venezia, Treviso,

Verona, eccetera) si procede all'iscrizione nell'albo delle imprese arti-

giane di ditte individuali e non che effettuano la ricostruzione e l'appli-

cazione di unghie in resina permanente;

che il servizio di applicazione unghie eÁ considerato artigianale al

di fuori della provincia autonoma di Trento e pertanto non soggetto alla

speciale disciplina della legge 4 gennaio 1990, n. 1;

che nella stessa provincia di Trento si verifica l'anomala situa-

zione che per l'applicazione di parrucche, tendenti a migliorare l'aspetto

estetico al pari delle unghie sintetiche, non occorrono particolari auto-

rizzazioni,

si chiede di sapere se non si ritenga necessario ed urgente interve-

nire, presso i competenti uffici, con apposita circolare ministeriale per

consentire alle imprese che procedono all'applicazione di unghie sinteti-

che di poter essere iscritte nell'albo delle imprese artigiane.
(4-05307)

(15 aprile 1997)

Risposta. ± Si risponde per delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Con l'interrogazione parlamentare in oggetto viene chiesta l'emana-

zione di un'apposita circolare ministeriale che consenta alle imprese che

procedono all'applicazione di unghie sintetiche di poter essere iscritte

nell'albo delle imprese artigiane.

Al riguardo, si comunica che il Consiglio nazionale dell'artigianato

(organo ora soppresso ai sensi dell'articolo 6 del decreto legislativo

n. 112 del 1998) ha espresso parere in merito, nella seduta del 18 di-

cembre 1996. Alla pagina 3 di detto parere viene confermato che l'atti-

vitaÁ di ricostruzione di unghie artificiali rientra nella sfera di

applicazione della legge 4 gennaio 1990, n. 1, che disciplina l'attivitaÁ di

estetista.

Si rammenta che in detto organo erano rappresentate tutte le realtaÁ

istituzionali dell'artigianato, ivi compresi gli assessorati regionali e le

province autonome di Trento e Bolzano, e che il competente ufficio del

Ministero dell'industria non ha ricevuto richieste di alcun genere volte a

modificare il parere in argomento.
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Si fa presente, da ultimo, che il parere stesso eÁ stato diramato a
tutti gli assessorati regionali, alle commissioni regionali per l'artigianato
e alle organizzazioni nazionali di categoria.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta

(18 settembre 2000)

____________

MORO, ROSSI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che in data 16 giugno 2000 presso il dipartimento del territorio
di Udine sono entrate in funzione le nuove procedure per la consultazio-
ne e le variazioni relative alla conservazione degli atti del patrimonio
immobiliare;

che con interrogazione 4-15243 in data 19 maggio 1999, cui non
eÁ stata data risposta e che qui si intende integralmente riportata, il pri-
mo firmatario della presente chiedeva di sapere quali misure si intendes-
se assumere per limitare al massimo i costi delle visure catastali;

che con l'avvio nel mese di giugno delle nuove procedure di
automazione degli uffici catastali la situazione eÁ ulteriormente peggiora-
ta non solo nella presentazione degli elementi ma soprattutto nel costo
di ogni singola visura;

che confrontando due visure con il sistema precedente e con
quello attuale si evidenzia un aumento delle righe che poi determinano
il costo della stessa e di fatto per la quasi totalitaÁ si assiste ad un rad-
doppio dell'onere a carico dei richiedenti da lire 2.500 a lire 5.000;

che dall'esame della visura rispetto al sistema precedente si nota
la mancanza di numerosissimi elementi quali per esempio la provenien-
za, l'eventuale riferimento a frazionamenti di particelle, eventuali riser-
ve, eccetera, che vi erano contenuti e che probabilmente potranno essere
richiesti anche con il nuovo sistema ma, sicuramente, con costi di gran
lunga superiori;

che ad un primo esame dei risultati delle nuove metodologie po-
ste in essere, al di laÁ della veste grafica, non sembra che ci sia un mi-
glioramento della qualitaÁ del prodotto, cui corrisponde solo un
considerevole aggravio dei costi per l'utenza,

si chiede di sapere:

quando saraÁ data risposta all'interrogazione citata in premessa;

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza dei risultati delle
nuove procedure sia in termini di qualitaÁ del prodotto finale che della
efficacia dei risultati che le modifiche hanno introdotto;

quali provvedimenti si intenda assumere nel caso in cui quanto
esposto corrisponda al vero;



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 12031 ±

Risposte scritte ad interrogazioni11 Ottobre 2000 Fascicolo 175

quali siano gli introiti nelle casse dello stato delle sole visure ca-
tastali suddivisi per provincia dal 1997 al 1999.

(4-19888)

(4 luglio 2000)

MORO, ROSSI, STIFFONI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:

che la legge 23 dicembre 1995, n. 547, (legge finanziaria del
1996) ha introdotto modifiche sul prospetto delle tariffe dei diritti per il
rilascio dei certificati catastali e delle visure;

che attualmente l'importo di una visura eÁ fissato in lire 2.500
per ogni foglio con un massimo di 25 righe;

che nella stragrande maggioranza dei casi la visura, pur contenu-
ta in un solo foglio, supera il numero di 25 righe determinando, in pra-
tica, il raddoppio dei diritti;

che da una attenta analisi della struttura di un qualsiasi certifica-
to catastale si ricava l'impressione di un preciso disegno preordinato a
far superare le 25 righe;

che una piuÁ accurata rappresentazione dei dati contenuti nei cer-
tificati potrebbe determinare una sensibile riduzione dei diritti che il
contribuente eÁ chiamato a versare;

che al fine di porre rimedio a questo tipo di tassazione occulta
sarebbe il caso di rivedere la struttura del programma di elaborazione
delle visure catastali in modo da limitare al massimo il superamento
delle 25 righe,

gli interroganti chiedono di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia a conoscenza di questo tipo di ul-
teriore prelievo di denaro dalle tasche dei contribuenti;

se nella formazione del programma di rappresentazione dei dati
contenuti nei certificati si sia tenuto conto degli effetti di natura finan-
ziaria che avrebbe comportato;

se ci siano responsabilitaÁ a livello di predisposizione del pro-
gramma;

se non sia il caso, in occasione del riordino del catasto, di im-
partire le necessarie disposizioni al fine di limitare al massimo le som-
me che i cittadini pagano per ottenere le visure.

(4-15243)

(19 maggio 1999)

Risposta. (*) ± Si risponde congiuntamente alle interrogazioni so-

pra indicate, concernenti entrambe problematiche connesse alle caratteri-

stiche e ai costi delle visure catastali.

(*) Testo, sempre identico, inviato dal Governo in risposta alle due interrogazioni

sopra riportate.
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Al riguardo, il competente Dipartimento del territorio ha prelimi-

narmente rilevato che il rinnovamento della struttura informatica e della

configurazione delle banche dati con l'adozione della struttura basata

sul sistema client server ad archivi relazionali rientra nel processo di

ammodernamento dell'amministrazione finanziaria ed in particolare del

Dipartimento stesso.

Ai fini dell'adozione della nuova struttura il Dipartimento ha pro-

mosso uno studio, per definire le caratteristiche, inerente anche il siste-

ma delle visure e dei certificati. EÁ stato, infatti, rivisitato il software

associato ai processi di stampa di ogni singola consultazione degli atti,

conservando il limite di 25 righe per quantificare ogni singolo diritto di

visura in aderenza a quanto previsto dalla legge sull'imposta di bollo.

L'obiettivo che in ogni caso si eÁ tentato di realizzare con tale pro-

cesso, ha sottolineato il medesimo Dipartimento, eÁ stato quello di sem-

plificare la comprensione delle informazioni rese disponibili all'utenza,

che indubbiamente presentavano complessitaÁ nella loro interpretazione

secondo la struttura e la veste grafica precedente.

Tale semplificazione eÁ evidente nello stampato, ora reso disponibile

al soggetto richiedente, nel quale le informazioni sono organizzate in

appositi quadri, che rendono immediata la relazione logica tra le stesse.

Conseguentemente nella contabilizzazione delle righe per le quali eÁ do-

vuto il tributo speciale previsto dalla tabella B allegata al decreto 20

giugno 1996, n. 323 (convertito; con modificazioni, dalla legge 8 agosto

1996, n. 425), vengono prese in considerazione soltanto quelle contenen-

ti le informazioni utili richieste dall'utente.

A titolo puramente esemplificativo, il Dipartimento del territorio ha

evidenziato che, in determinati casi, in cui all'esito della visura i sog-

getti intestatari sono ripetuti piuÁ volte, le righe corrispondenti non ven-

gono contabilizzate in quanto non vi eÁ alcun elemento aggiuntivo di

interesse dell'utente.

Circa l'efficacia della nuova procedura il Dipartimento ha precisato

che essa eÁ caratterizzata da una notevole flessibilitaÁ che non solo con-

sente di richiedere la consultazione per soggetto con o senza intestati,

ma permette, altresõÁ, che le visure per immobile possano essere sinteti-

che, complete e storiche. Alle visure, inoltre, viene attribuito un numero

di protocollo generale ed in calce all'ultimo foglio di stampa vengono

riportati gli elementi relativi alla liquidazione automatica della visura

stessa.

In merito all'auspicato «miglioramento della qualitaÁ dei prodotti» il

Dipartimento del territorio ha rilevato che le predette procedure consen-

tono di erogare servizi ulteriori rispetto alle precedenti. In particolare:

visure e certificazione cumulativa tra catasto terreni e fabbricati

di tutti i beni posseduti da un soggetto in un comune;

ricerca cumulativa tra catasto terreni e catasto fabbricati di tutti i

beni posseduti da un soggetto nella provincia interessata;
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visura e certificazione con esito negativo della ricerca che attesta
l'assenza di informazioni nella base informativa per i dati richiesti;

visura e certificazione storica ad una data predefinita o periodo
temporale.

Per quanto concerne, infine, l'ammontare degli introiti relativo alle
«sole visure catastali suddivisi per provincia dal 1997 al 1999», il Di-
partimento del territorio ha comunicato che l'importo globale per il
1997 eÁ di lire 41.989.847.782, per il 1998 di lire 46.821.704.052 e per
il 1999 di lire 55.860.090.000, cosõÁ come risulta dai prospetti allegati.
Gli incrementi evidenziati sono connessi al notevole aumento dei servizi
erogati dal medesimo Dipartimento, anche in relazione allo svolgimento,
negli anni 1998 e 1999, del progetto per il recupero dell'arretrato nel
classamento delle unitaÁ immobiliari urbane che ha indotto molti citta-
dini, di propria iniziativa, a verificare la rendita attribuita attraverso
consultazioni.

Il Ministro delle finanze

Del Turco
(28 settembre 2000)

____________

PACE, BEVILACQUA, MARRI. ± Ai Ministri dell'universitaÁ e della
ricerca scientifica e tecnologica e della pubblica istruzione. ± Premesso:

che all'Accademia di belle arti di Roma, in occasione delle ele-
zioni dei rappresentanti dei docenti, degli studenti e del personale am-
ministrativo, tecnico e ausiliario (ATA) in seno al Consiglio nazionale
per l'alta formazione artistica e musicale (CNAM) nella sua composizio-
ne provvisoria, durante le due giornate elettorali era aperto un unico
seggio, per circa 2.000 elettori, comune sia a studenti, docenti che al
personale ATA, mentre negli altri istituti interessati alle stesse elezioni
erano stati allestiti seggi separati per ciascuna categoria, anche in consi-
derazione dell'apertura prevista per l'intera giornata del 12 giugno e per
la sola mattinata del 13 giugno 2000;

che ha potuto votare, pertanto, solo la metaÁ del corpo docente e
meno di un decimo degli studenti;

che nella mattina del 13 giugno 2000 il direttore dell'Accademia
di belle arti di Roma era assente, cosõÁ come gran parte del personale
ATA, il vice-Direttore dimissionario; pertanto la gestione dell'accesso al
seggio era affidata agli studenti, i quali ammassavano studenti, docenti
e personale ATA in un unico corridoio trasformato in sala di aspetto;

che le porte anti-incendio erano usate come barriera;

che alcuni docenti erano ammessi subito al voto, mentre altri
erano respinti nella «sala di attesa»,

si chiede di sapere:

se la votazione sia da ritenersi valida, date le particolari condi-
zioni in cui si eÁ svolta ed in considerazione del fatto che a Roma non eÁ
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stato nemmeno superato il quorum della maggioranza piuÁ uno dei
votanti;

se sia ammissibile che l'Accademia di belle arti di Roma sia or-
ganizzata come un «centro sociale» a causa di una direzione la cui co-
stante assenza eÁ stata constatata a varie riprese, sia nel corso di una
verifica amministrativo-contabile svolta nel 1996 dal dottor Ventorino
dell'Ispettorato generale di finanza presso il Ministero del tesoro ± Ra-
gioneria generale dello Stato ± che, in occasione di una ispezione del
dottor Mari, Ispettore del Ministero della pubblica istruzione, nel 1998:
entrambi denunciavano la totale ingovernabilitaÁ dell'istituto e lo stato di
illegalitaÁ in cui versava ormai da molti anni;

se sia ammissibile che siano rimaste disattese le pur continue se-
gnalazioni di presunti gravi illeciti, inoltrate al presidente del consiglio
di amministrazione dell'Accademia di belle arti di Roma, provenienti
sia da fonti esterne che da fonti interne alla stessa amministrazione;

se non sia finalmente tempo di rendere trasparenti gli esiti di tali
precedenti verifiche e se i Ministri in indirizzo, ciascuno per la parte di
propria competenza, intendano ordinare una nuova e risolutiva ispezione,
allo scopo di verificare se quanto esposto risponda al vero e in caso af-
fermativo procedere alla immediata destituzione del direttore e del presi-
dente dell'Accademia di belle arti di Roma ed al commissariamento
dell'istituto per restituire legalitaÁ e regolaritaÁ ad una struttura scolastica
cosõÁ importante in vista dell'emanazione dei decreti attuativi della legge
di riforma n. 508 del 21 dicembre 1999, pubblicata nella Gazzetta Uffi-

ciale del 4 gennaio 2000.
(4-19840)

(28 giugno 2000)

Risposta. ± Con riferimento all'atto di sindacato ispettivo parla-

mentare indicato in oggetto, relativamente allo svolgimento delle vota-

zioni per la costituzione del CNAM presso l'Accademia di belle arti di

Roma, si rappresenta che a questo Ministero non eÁ pervenuta alcuna se-

gnalazione da parte degli elettori in merito a situazioni disagiate di ac-

cesso al seggio che abbiano, di fatto, impedito l'esercizio del voto.

Si precisa, inoltre, che l'articolo 3, comma 10, del decreto-legge 31
marzo 2000, di indizione delle elezioni, non prevede l'istituzione di seg-
gi separati per ciascuna categoria di eleggibili bensõÁ di un unico seggio
elettorale, composto da due docenti e da un responsabile amministrativo,
per il cui corretto funzionamento non deve considerarsi imprescindibile
la presenza in sede del direttore dell'Accademia.

Non vi eÁ pertanto alcuna prova che l'astensione dal voto sia dovuta
a difficoltaÁ di accesso al seggio tanto piuÁ che la percentuale di votanti
presso la predetta Accademia per ciascuna categoria (docenti 99,16 per
cento, amministrativi 45,83 per cento, studenti 16,04 per cento) non solo
non si discosta di molto dalla media nazionale (docenti 80 per cento,
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amministrativi 57,36 per cento, studenti 12,13 per cento) ma, per quanto
riguarda i docenti, il dato eÁ notevolmente superiore.

Per la validitaÁ delle votazioni non era peraltro richiesto alcun quo-
rum e semmai, ove previsto, sarebbe stato a livello nazionale e non di
singola istituzione.

Sulle restanti questioni, concernenti presunti illeciti nella gestione
dell'Accademia, potraÁ fornire elementi di risposta esclusivamente il Mi-
nistero della pubblica istruzione, non essendo questo Dicastero a cono-
scenza degli esiti di pregresse ispezioni al riguardo, neÂ di attuali
denunce che motivino una nuova indagine ispettiva.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni
(25 settembre 2000)

____________

PALUMBO. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e dell'arti-

gianato e per il turismo. ± Premesso:

che in data 8 giugno 1999 si eÁ verificata una interruzione dell'e-
rogazione dell'energia elettrica dalle ore 20 alle ore 22 nel territorio del
comune di Mugnano;

che il fatto si eÁ ripetuto il 17 giugno 1999 dalle ore 9,40 alle
ore 10,30;

che tali interruzioni colpiscono, oltre l'utenza residenziale, in
particolar modo le attivitaÁ produttive delle piccole aziende della zona, le
quali rappresentano un importante contributo all'economia locale;

che dette interruzioni potrebbero considerarsi finanche come in-
terruzione di pubblico servizio,

si chiede di conoscere:

quali iniziative si intenda assumere nei confronti dell'Enel per
porre rimedio al perdurare degli inconvenienti lamentato nel territorio
del comune di Mugnano;

se non sia indispensabile avviare a soluzione il rinnovamento
della rete di distribuzione dell'energia elettrica della zona a tal fine ga-
rantendo investimenti adeguati per rendere efficiente un servizio essen-
ziale la cui carenza si ripercuote in maniera grave sulla comunitaÁ
interessata.

(4-15992)

(27 luglio 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'atto di sindacato ispettivo indicato

in oggetto e sulla base degli elementi informativi forniti dall'Enel si fa

presente quanto segue.

Le due interruzioni di energia elettrica segnalate nel testo dell'in-
terrogazione sono state determinate dall'avaria di un terminale della li-
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nea a 20 kV che alimenta il comune di Mugnano noncheÂ da un danneg-
giamento subito da un cavo interrato, sempre a 20 kV. Tuttavia, nono-
stante la gravitaÁ dei guasti, l'azienda ha proceduto in tempi rapidi a
ripristinare la regolare erogazione dell'energia elettrica.

Per quanto riguarda il rinnovamento della rete di distribuzione del-
l'energia elettrica, l'Enel eÁ impegnata a realizzare un progetto piuÁ com-
plessivo di miglioramento della qualitaÁ del servizio, in particolare nelle
zone caratterizzate da minore efficienza, prevedendo per il periodo 2000-
2004 un ammontare di investimenti pari a circa 5.729 miliardi di lire.

Nel caso specifico la societaÁ ha in corso lavori sulla rete elettrica
locale per raccordare la stessa alla nuova cabina 150/20 kV di Calvizza-
no e questo comporteraÁ una sensibile riduzione dei casi di interruzione
di energia elettrica.

Questa amministrazione condivide l'importanza dei temi proposti
dall'interrogante, con particolare riferimento ai disagi o possibili danni
arrecati alle utenze e alle attivitaÁ produttive per effetto delle interruzioni
di energia elettrica, e ritiene la continuitaÁ del servizio elettrico fattore
significativo di competitivitaÁ del sistema economico di un paese.

Al riguardo, si fa presente che nell'ambito delle competenze attri-
buite all'AutoritaÁ per l'energia elettrica e il gas vi eÁ la definizione di
un complesso di regole finalizzate al miglioramento della qualitaÁ del
servizio di fornitura di energia elettrica.

Pertanto, ai sensi dell'articolo 2, comma 12, lettere g) e h), della
legge n. 481 del 1995, l'AutoritaÁ ha licenziato due provvedimenti in te-
ma di qualitaÁ del servizio: il primo concerne la definizione di obblighi
di registrazione delle interruzioni di energia e di indicatori di continuitaÁ
del servizio da parte delle imprese di distribuzione (deliberazione
n. 128/99); il secondo riguarda la disciplina dei livelli generali di qualitaÁ
del servizio specificatamente riferiti alle interruzioni lunghe senza preav-
viso (deliberazione n. 202/99).

Tale sistema di regole eÁ volto ad introdurre alcuni parametri di cer-
tezza a vantaggio dell'utenza tra i quali la definizione dei livelli genera-
li di riferimento di qualitaÁ del servizio complessivamente intesi,
suddivisi per ambiti territoriali; l'individuazione delle cause delle inter-
ruzioni e i loro effetti ai fini di una valutazione dell'entitaÁ degli investi-
menti occorrenti per ridurne il numero; l'uniformitaÁ e completezza dei
dati relativi a questo fenomeno per la quantificazione dei recuperi di
qualitaÁ del servizio rispetto agli standard prefissati (recuperi a carico
degli esercenti il servizio); legata a questo ultimo parametro, l'introdu-
zione di indennizzi automatici da corrispondere agli utenti in caso di
mancato rispetto dei livelli minimi di continuitaÁ nell'erogazione del
servizio.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta
(18 settembre 2000)

____________
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RUSSO SPENA. ± Ai Ministri dell'industria, del commercio e del-

l'artigianato e per il turismo e del lavoro e della previdenza sociale. ±
Premesso:

che il 15 settembre prossimo scadraÁ la proroga del contratto
d'affitto concesso dal Tribunale di Torino alla Eurocomputers;

che a causa di cioÁ 1.200 lavoratori e lavoratrici della Eurocom-
puters e centinaia di lavoratori dell'indotto rischiano di rimanere senza
lavoro e reddito alcuni;

che un opportuno piano di rilancio potrebbe rimettere in sesto
l'azienda che, per il tipo di produzioni e per l'alta professionalitaÁ dei
dipendenti, rappresenta un settore strategico e trainante per l'industria e
la ricerca in Italia;

constatato il pesante silenzio su tale vicenda da parte della giunta
regionale del Piemonte e da parte del Governo nazionale, conseguente
d'altronde alle inefficaci ricette fin qui proposte per contrastare la pre-
occupante disoccupazione nella nostra regione;

considerando molto grave l'assenza assoluta del Governo ed il
suo silenzio sulla questione,

si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo siano al corrente della scadenza della
proroga del contratto d'affitto riguardante l'Eurocomputers;

per quali motivi, nel caso ne siano informati, non abbiano prov-
veduto a promuovere atti per l'individuazione di una soluzione positiva
della vicenda;

se non ritengano urgente e necessario attivare il tavolo di crisi,
cosõÁ come richiesto dalle stesse organizzazioni sindacali.

(4-16169)

(14 settembre 1999)

Risposta. ± Per circa due anni il Ministero dell'industria ha seguito

con costante attenzione le vicende della OP Computers.

Nell'intento di individuare un percorso utile alla definizione di
un'azione di rilancio aziendale eÁ stato, come eÁ noto, costituito, un «Ta-
volo di crisi» (partecipato dal Ministero dell'industria, dalle istituzioni
locali, dai curatori fallimentari, dall'amministrazione delegato Eurocom-
puters e dalle organizzazioni sindacali), riunitosi piuÁ volte, sotto la pre-
sidenza del Sottosegretario per l'industria pro tempore, onorevole
Morgando, in sede di Ministero e di prefettura di Torino.

Nel corso degli incontri effettuati, pur in presenza di gravissime
difficoltaÁ, l'operato svolto eÁ stato indirizzato a garantire continuitaÁ pro-
duttiva e ad evitare un impatto sociale traumatico.

Di fatto, a fronte di problemi di sottocapitalizzazione e di una so-
vradimensionata produzione aziendale, gli sforzi profusi sono stati soste-
nuti nella direzione di mantenere continuitaÁ occupazionale e di
conservare il presidio industriale nei computer e nelle tecnologie con-
nesse e nelle altre produzioni industriali con contenuti e applicazioni in-
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formatiche, in linea con gli indirizzi di Governo tesi a sviluppare il set-
tore delle nuove tecnologie e comunicazioni.

Successivamente, a seguito della decisione del tribunale di Ivrea di
non prorogare l'affitto della OP Computers alla Eurocomputers, su solle-
citazioni delle istituzioni locali e delle organizzazioni sindacali, nell'in-
contro svolto nel settembre 1999 presso la Presidenza del Consiglio dei
ministri, alla presenza del Sottosegretario alla Presidenza del Consiglio
dei ministri, dei Ministri dell'industria e del commercio con l'estero,
delle organizzazioni sindacali, dell'Itainvest e dei curatori fallimentari fu
stabilito che le proposte di acquisto dell'OP Computers, inviate ai cura-
tori fallimentari, sarebbero state preliminarmente valutate dalla Itainvest,
quale advisor del Ministero dell'industria, con l'incarico di esaminare i
piani industriali predisposti dai potenziali acquirenti, al fine di verificar-
ne la fattibilitaÁ economica e finanziaria ed il loro impatto in termini di
assorbimento di mano d'opera attuale e prospettico.

In tale sede fu altresõÁ stabilito che il ruolo attribuito all'Itainvest
non si sarebbe sovrapposto agli organi della procedura concorsuale.

In data 22 ottobre 1999 il tribunale di Ivrea, sulla base di tre offer-
te presentate per l'acquisto della OPC, ha aggiudicato la societaÁ alla
Finmek, facente capo all'imprenditore Fulchir. Successivamente eÁ stato
firmato l'atto che ha formalizzato il passaggio di proprietaÁ della OP
Computers alla Information e Communications Systems (ICS) che, per
un controvalore di 21 miliardi, ha rilevato anche il marchio OP.

EÁ da rilevare che, rispetto alle altre offerte, l'assegnazione alla Fin-
mek (ICS) da parte del tribunale eÁ stata effettuata soprattutto in relazio-
ne alle garanzie prospettate per il riassorbimento di tutti i 1040
dipendenti in cassa integrazione guadagni.

La Finmek (ICS), infatti, si eÁ impegnata ad assumere il personale
in cassa integrazione guadagni secondo il seguente piano occupazione:

± assunzione di 506 dipendenti nel 2000;

± assunzione di 350 dipendenti nel 2001;

± assunzione fino a 1040 dipendenti entro il 31 dicembre 2002.

Per l'attivitaÁ industriale eÁ stata proposta una diversificazione pro-
duttiva che prevede, accanto ai personal computer, la realizzazione di
versaphone, di schermi piatti, di server, call center, nuovi sviluppi e as-
sistenza clienti.

Nei primi mesi del 2000 eÁ stata avviata la produzione di personal
computer con una capacitaÁ produttiva giornaliera di circa 2000 pezzi.

Dal punto di vista commerciale, la nuova proprietaÁ, nonostante il
venir meno di un'alleanza tra la Finmek e la Ergom che inizialmente
avrebbero dovuto condividere al 50 per cento la proprietaÁ della OPC, ha
annunciato la conclusione di un importante progetto di collaborazione
con la Lexicon per la fornitura di PC per la promozione «E-Vai» di
TIN. IT, ovvero la diffusione di un'apparecchiatura informatica per la
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navigazione su Internet particolarmente semplice da utilizzare nelle
utenze domestiche italiane.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta
(18 settembre 2000)

____________

RUSSO SPENA, SALVATO, CO', CRIPPA, CARCARINO, SCO-
PELLITI, DE LUCA Athos. ± Al Ministro degli affari esteri. ± Premesso:

che durante la sua recente visita a Roma la signora Amelia
Boynton Robinson, collaboratrice di Martin Luther King nel movimento
per il diritto di voto degli afro-americani negli anni Settanta e medaglia
Martin Luther King per la libertaÁ nel 1990, ha informato parlamentari e
rappresentanti del Governo italiano dell'incredibile decisione della Corte
Suprema USA di abolire il Voting Rights Act, che dal 1965 sanciva il
diritto di ciascun americano a partecipare al processo elettorale sia come
elettore che come delegato, dichiarandolo «anticostituzionale» e ratifi-
cando una decisione in questo senso di un tribunale locale;

che era giaÁ nota al Parlamento italiano una decisione della Corte
Suprema americana, ugualmente razzista e profondamente ingiusta, ri-
guardante la pena di morte anche in casi di dubbio sull'innocenza del
condannato;

che, a seguito della decisione della Corte Suprema, che annulla
all'insaputa di tutti 35 anni di conquiste del movimento per i diritti ci-
vili negli Stati Uniti, si sono verificati episodi di violazione del diritto
di voto e del rispetto del diritto di voto nei confronti di alcuni candidati
presidenziali americani, tra cui il candidato democratico Lyndon H. La-
Rouche, documentati dalla signora Robinson quale osservatrice ufficiale
alle primarie democratiche nel Michigan, e portati all'attenzione dell'Of-
fice for Democratic Institution and Human Rights di Varsavia in quanto
violano i principi fondamentali di diritto democratico sanciti dalla Con-
ferenza sulla Dimensione Umana dell'OCSE del 1990,

si chiede di conoscere se il Governo sia informato della gravissima
decisione di abolire il diritto di voto per gli americani non graditi alla diri-
genza dei partiti e quali siano le opinioni del Governo italiano al riguardo.

(4-19642)

(14 giugno 2000)

Risposta. ± Allo stato attuale non risulta adottata alcuna decisione

di abolire il Voting Rights Act del 1965.

Se l'interrogazione dovesse riferirsi a una pronuncia della Corte su-
prema degli Stati Uniti, con la quale eÁ stata recentemente modificata la
circoscrizione elettorale lungo linee contestate dalle organizzazioni afro-
americane, dovrebbe essere verosimilmente presa in considerazione la
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sentenza della Corte del 24 gennaio 2000 nel caso «Reno v. Bossier Pa-
rish School Board». In tale pronuncia, la Corte suprema ha peraltro so-
stenuto l'insussistenza di sufficienti elementi idonei a provare che la
nuova definizione della circoscrizione mirasse a pregiudicare lo status
giuridico della popolazione di colore, limitandone i diritti di voto.

Per completezza di informazione possono essere comunque sottoli-
neati alcuni elementi:

1) la legislazione sui Voting Rights eÁ competenza degli organi
legislativi federali e qualsiasi emendamento dovrebbe essere pertanto ap-
provato dal Congresso;

2) la legislazione sui Voting Rights di emanazione federale non
puoÁ essere derogata riduttivamente dagli organi legislativi e amministra-
tivi dei singoli Stati dell'Unione senza incorrere nel rischio di incostitu-
zionalitaÁ, essendo la legislazione federale sovraordinata a quella dei
singoli Stati;

3) la Corte suprema non ha titolo per modificare la legge eletto-
rale in vigore. Essa eÁ tuttavia competente a deliberare sulla legittimitaÁ
costituzionale delle leggi statali e degli atti amministrativi eventualmente
in conflitto con la prima.

Il Sottosegretario di Stato per gli affari esteri

Danieli
(5 ottobre 2000)

____________

SELLA DI MONTELUCE. ± Ai Ministri dell'ambiente, per i beni e
le attivitaÁ culturali e della sanitaÁ. ± Premesso:

che l'Enel sta realizzando in Valsesia tra Varallo e Fervento la
nuova linea elettrica aerea ad alta tensione, che proseguiraÁ con il colle-
gamento verso Mollia e Alagna;

che gli impianti del nuovo elettrodotto vengono realizzati con
l'esproprio di numerosi terreni e con forte impatto paesaggistico;

che la nuova linea aerea da 130 mila volt eÁ stata progettata dal-
l'Enel per sostituire quella attualmente in uso e per far fronte alle future
richieste di energie elettriche della zona, in particolare degli impianti a
fune tra Alagna e il Monte Rosa;

che si sono espressi contro la realizzazione della nuova linea i
seguenti consigli comunali della zona: Varallo, Vocca, Balmuccia, Boc-
cioleto, Rossa;

che i comuni sopra menzionati denunciano che l'impianto in via
di realizzazione eÁ pericoloso in quanto genera campi magnetici ed in
quanto ha un impatto negativo sull'ambiente per la presenza di tralicci
ad alta tensione di notevoli dimensioni;

che anche gli enti e le associazioni ambientaliste si sono pronun-
ciati contro il progetto, ed hanno chiesto all'Enel di realizzare una linea
interrata;
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che tale richiesta non eÁ stata accolta dall'Enel, per motivi tecnici
non precisati;

che cioÁ evidenzia ancora una volta i numerosi problemi determi-
nati dalla presenza di linee ad alta tensione e dai campi elettromagneti-
ci, sia per il paesaggio, che per l'ambiente, che per la salute dei
residenti;

che l'Enel dimostra ancora una volta assoluta mancanza di sensi-
bilitaÁ nei confronti di queste problematiche,

si chiede di sapere:

quale Ministero o amministrazione competente abbia fornito il
proprio nulla osta alla realizzazione del progetto dell'Enel in Valsesia;

quale Ministero o amministrazione competente abbia valutato gli
aspetti del progetto relativi alla tutela dell'ambiente e del paesaggio;

quale Ministero o amministrazione competente abbia valutato gli
aspetti del progetto relativi alla salute dei residenti, anche dopo la re-
cente pronuncia del Tar sul «diritto alla salute come prevalente anche
rispetto alla pubblica utilitaÁ».

(4-13130)

(18 novembre 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'atto di sindacato ispettivo indicato

in oggetto si fa presente quanto segue.

Innanzitutto, sulla base di notizie assunte dal Ministero dell'am-
biente, si comunica che l'elettrodotto cui si fa riferimento nel testo del-
l'interrogazione parlamentare non eÁ stato sottoposto a procedura di
valutazione di impatto ambientale in quanto, ai sensi dell'articolo 2,
comma 3, della legge 9 gennaio 1991, n. 9, e del decreto del Presidente
della Repubblica 27 aprile 1992, sono soggetti a valutazione di impatto
ambientale ai sensi dell'articolo 6 della legge 8 luglio 1986, n. 349 gli
elettrodotti aventi i seguenti requisiti:

± tensione nominale di esercizio superiore a 150 kv;

± lunghezza superiore a 15 chilometri;

± approvati successivamente all'entrata in vigore del decreto del
Presidente della Repubblica sopra citato.

Per quanto concerne il procedimento autorizzativo all'esercizio de-
gli elettrodotti, ai sensi del decreto del Presidente della Repubblica
n. 616 del 24 luglio 1977, esso eÁ di competenza del Ministero dei lavori
pubblici per gli elettrodotti di tensione nominale superiore a 150 KV,
mentre la competenza eÁ regionale per quelli con tensione inferiore a ta-
le soglia.

Il caso in questione rientra, quindi, tra le opere da autorizzarsi a
cura della regione Piemonte la quale, tramite il Ministero dei lavori
pubblici, interpellato al riguardo, ha fatto sapere che, in ottemperanza
alle norme previste (ovvero regio decreto n. 1775 del 1933, legge regio-
nale n. 23 del 1984 e decreto del Presidente della Repubblica n. 616 del
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1977) sono stati richiesti ed ottenuti, dal settore opere pubbliche per la
difesa e l'assetto idrogeologico di Vercelli, i pareri favorevoli da parte
delle autoritaÁ e degli enti interessati.

In particolare, la regione Piemonte segnala i pareri rilasciati dalle
seguenti amministrazioni comunali:

± Varallo Sesia: delibera della giunta comunale n. 000198 del 23
dicembre 1994;

± Balmuccia: delibera del consiglio comunale n. 06/95 del 30
marzo 1995;

± Rossa: delibera del consiglio comunale n. 10/97 a cui eÁ segui-
ta, in data 31 luglio 1997, lettera di chiarimento dell'Enel;

± Boccioleto: delibera del consiglio comunale n. 10 del 20 mar-
zo 1997;

± Vocca: non avendo presentato risposta entro sessanta giorni,
s'intende espresso un silenzio-assenso ai sensi dell'articolo 4 della legge
regionale n. 23 del 26 aprile 1984; interpellata nuovamente con lettera
A.R. del 10 ottobre 1994, prot. n. 14195, non ha presentato osservazioni
o posto condizioni all'autorizzazione dell'impianto.

La stessa regione Piemonte ha precisato di aver autorizzato la co-
struzione della linea elettrica in Valsesia, con determinazione n. 36 del
22 ottobre 1997, previo parere favorevole espresso dal settore piani pae-
sistici con delibera della giunta regionale n. 172-2102 del 9 ottobre
1995 e che, nell'atto di sottomissione del 20 maggio, l'Enel ha dichiara-
to di impegnarsi ad attuare tutti gli accorgimenti e le modifiche che, in
futuro, le normative nazionali ed internazionali imponessero per la tutela
dell'incolumitaÁ sanitaria della popolazione esposta ai campi elettro-
magnetici.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta

(18 settembre 2000)
____________

SERVELLO, BEVILACQUA, MARRI, CAMPUS. ± Al Presidente

del Consiglio dei ministri e ai Ministri per i beni culturali e ambientali
e per lo spettacolo e lo sport, dei lavori pubblici e per le aree urbane,

dell'ambiente e della difesa. ± Premesso:

che l'associazione di imprese Astaldi ed altre eÁ risultata a suo
tempo aggiudicataria della gara per la realizzazione, in Roma, del sotto-
passo di Castel Sant'Angelo, mediante scavi a cielo aperto e con un
prezzo al ribasso del 26 per cento;

che in seguito agli scavi archeologici effettuati questo progetto si
eÁ dimostrato irrealizzabile mettendo in luce, tra l'altro, inammissibili er-
rori progettuali dell'amministrazione;
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che l'amministrazione sta cercando di elaborare un nuovo proget-
to, completamente diverso dal precedente, che si caratterizza per un trac-
ciato a grande profonditaÁ, quest'ultimo progetto, peraltro in fase del tutto
preliminare, qualora si dimostrasse fattibile, richiederebbe una tecnologia
assolutamente particolare in quanto al posto dello scavo a cielo aperto
sarebbe previsto uno scavo sotterraneo con una «talpa» idropneumatica;

che l'amministrazione anzicheÁ annullare l'appalto con la ditta
Astaldi, dato che non esiste piuÁ l'oggetto dell'appalto stesso, sta cercan-
do di portare avanti con la stessa Astaldi una trattativa privata affidan-
dole sia la redazione del nuovo progetto sia la realizzazione di un'opera
completamente diversa dalla prima,

gli interroganti chiedono di sapere se si ritenga corretta la procedu-
ra estensiva dell'appalto in corso o non piuttosto lesiva degli interessi
delle altre ditte concorrenti che potrebbero rivendicare una nuova gara
di appalto, data la specificitaÁ tecnica delle nuove opere, dato che la pro-
cedura adottata eÁ in totale violazione sia della legge n. 109 del 1994
(«legge Merloni») che della normativa europea in materia di appalti.

(4-07626)
(23 settembre 1997)

Risposta. ± Si risponde all'atto ispettivo indicato in oggetto per de-
lega della Presidenza del Consiglio dei ministri e si rappresenta che il
progetto del sottopasso in Lungotevere in Sassia eÁ stato, come noto, ag-
giudicato alla associazione temporanea di imprese avente come capo-
gruppo mandataria la societaÁ Lombardini spa.

L'appalto in questione non risulta pertanto essere mai stato esteso
alla stessa impresa Astaldi spa essendosi, per contro, proceduto ad una
nuova gara europea con un nuovo aggiudicatario.

L'opera in questione eÁ stata peraltro inaugurata ufficialmente l'8 di-
cembre 1999.

Si fa presente, inoltre, che a tutt'oggi risulta pendente con la socie-
taÁ Astaldi spa un contenzioso presso il tribunale di Roma, avente per
oggetto le riserve apposte da quest'ultima sul registro di contabilitaÁ.

Per quanto sopra sono stati forniti al predetto ufficio legale tutti gli
elementi (relazione e relativa documentazione) ai fini delle difese del-
l'amministrazione.

Questo Ministero si riserva di far conoscere agli onorevoli interro-
ganti gli sviluppi della causa in corso

Il Ministro dei lavori pubblici

Nesi
(2 ottobre 2000)

____________

TOMASSINI. ± Al Ministro delle finanze. ± Premesso:
che si apprende dalla stampa che nei giorni scorsi, all'Ufficio

del Catasto di Varese, in seguito alla esasperante situazione di totale pa-
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ralisi degli uffici, per altro ormai cronica, i cittadini hanno organizzato
un sit-in di protesta;

che la situazione dell'Ufficio del Catasto di Varese eÁ una delle
piuÁ gravi in Italia: una classifica del «Sole 24 Ore» lo colloca penulti-
mo in Italia;

che per avere una qualche possibilitaÁ di evadere le pratiche, i
cittadini sono costretti a dormire davanti all'ufficio in auto, visto che
non piuÁ di circa 30 persone al giorno vengono ricevute;

che in momenti dell'anno particolarmente critici, come quello at-
tuale, in cui ci sono importanti scadenze, il lavoro si accumula sempre
di piuÁ e il servizio procede ancora piuÁ a rilento;

che in un paese europeo non eÁ concepibile che i cittadini debba-
no, per pagare regolarmente le tasse, fare file di ore, anche per avere
semplici informazioni e per parlare solamente con gli uffici,

l'interrogante chiede di conoscere dal Ministro in indirizzo:

quali urgenti provvedimenti intenda adottare per portare l'ufficio
di Varese a livelli accettabili di funzionalitaÁ ed efficienza;

quali controlli intenda portare avanti per verificare eventuali re-
sponsabilitaÁ.

(4-19828)

(28 giugno 2000)

Risposta. ± In merito alle disfunzioni verificatesi presso l'ufficio

del territorio di Varese, che hanno avuto rilievo anche sulla stampa lo-

cale, il competente Dipartimento ha rilevato che tale ufficio, nel periodo

relativo ai disservizi lamentati, eÁ stato interessato dalla trasformazione

del sistema informatico con l'adozione del piuÁ efficiente software Win-

dows NT e con il passaggio da architettura di tipo main frame ± termi-

nali, con archivi associati di tipo reticolare, a quella client-server, con

organizzazione delle basi dati su sistema relazionale.

Di tale trasformazione, che inevitabilmente ha riflessi sui servizi
erogati ai cittadini ed alle imprese, eÁ stata data comunicazione ufficiale,
in data 20 giugno 2000, mediante l'emanazione di un apposito decreto
di interruzione di pubblico servizio, ai sensi del decreto-legge 21 giugno
1961, n. 498, convertito dalla legge 28 luglio 1961, n. 770, e successive
modificazioni.

Come in altri uffici periferici, l'avvio del nuovo sistema catasto ha
creato anche nell'ufficio del territorio di Varese comprensibili ed inevi-
tabili disagi e difficoltaÁ operative sia per le radicali innovazioni funzio-
nali dei programmi, sia per l'inesperienza di utilizzo delle procedure in
ambiente reale da parte del personale di quell'ufficio, che, alla data del-
la vibrata protesta (8 giugno 2000), operava con il nuovo sistema da ap-
pena tre giorni.

Ha precisato il predetto Dipartimento del territorio che da un'inda-
gine in loco condotta dal servizio ispettivo della direzione comparti-
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mentale per la regione Lombardia si eÁ potuto accertare che la manife-

stazione era stata preordinata e programmata nei giorni precedenti e che

la protesta era guidata da alcuni geometri liberi professionisti non facen-

ti parte del collegio dei geometri della provincia di Varese, neÂ da que-

sto autorizzata.

In tale giorno, pur in presenza di una notevole concentrazione di

pubblico e della difficoltaÁ di gestione delle nuove procedure, l'ufficio di

Varese ha soddisfatto, anche se con difficoltaÁ, per intero la domanda

dei servizi richiesti.

La direzione compartimentale competente, al fine di rendere meno

onerosa per l'ufficio l'erogazione dei servizi, ha disposto l'invio in mis-

sione a Varese, nella fase immediatamente successiva all'attivazione, di

alcuni funzionari esperti nell'utilizzo delle procedure, oltrecheÂ del diri-

gente dell'ufficio del territorio di Pavia, ingegner Mariano Ferraroni. Ta-

le iniziativa risulta essere stata molto utile e produttiva.

A seguito dei fatti denunziati, il direttore compartimentale ha inol-

tre sollecitato un incontro con il collegio dei geometri della provincia di

Varese al fine di acquisire elementi di giudizio e di valutazione su

quanto accaduto.

L'incontro ha prodotto gli effetti desiderati consentendo di ripristi-

nare un clima di collaborazione e di individuare accettabili standard

nell'erogazione dei servizi, per il cui raggiungimento l'ufficio di Varese

ha attivato ogni risorsa disponibile.

In generale, la nuova organizzazione hardware ed i nuovi pro-

grammi software, che sono stati giaÁ resi operativi in circa 80 uffici,

consentono un miglioramento della qualitaÁ delle informazioni dichia-

rate dagli interessati, ai fini dell'aggiornamento delle banche dati ed

una semplificazione delle procedure utilizzate per il rilascio dei ser-

vizi erogati.

Il potenziamento del sistema attraverso le tecnologie utilizzate fa-

vorisce la gestione contemporanea degli accessi alle basi informative e

consente una maggiore flessibilitaÁ nei collegamenti di tipo remoto.

In particolare, la possibilitaÁ di accesso ai servizi catastali, da parte

di un notevole numero di utenti con collegamenti di tipo telematico,

consolida i presupposti per una maggiore cooperazione con soggetti qua-

lificati, come quelli iscritti agli ordini e collegi professionali e con gli

enti locali, noncheÂ per un piuÁ efficiente utilizzo delle informazioni pre-

senti negli archivi, finalizzato allo svolgimento delle attivitaÁ tecniche,

alla riscossione dei tributi ed agli altri compiti istituzionali delle citate

amministrazioni.

In linea con il decentramento, eÁ stata promossa, mediante l'adozio-

ne dei nuovi programmi, una politica della qualitaÁ, mirata alla definizio-

ne di processi di attualizzazione delle banche dati, tali da consentire
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anche la certificazione ed il monitoraggio dei flussi informativi a carico
di soggetti esterni, diversi da quelli istituzionali.

Il Ministro delle finanze

Del Turco
(28 settembre 2000)

____________

TURINI. ± Al Ministro dell'industria, del commercio e dell'artigia-

nato e per il turismo. ± Premesso:
che il Ministro dell'industria sembra abbia dato autorizzazione

definitiva alla societaÁ ENI ambiente per il funzionamento di un cogene-
ratore nel Golfo di Follonica, comune di Scarlino, alimentato da residui
industriali provenienti dalle province di Prato e Firenze;

che lo scrivente ha presentato interrogazione a riguardo senza ri-
cevere a tutt'oggi nessuna risposta ufficiale;

che sul merito si sono avute risposte ufficiose da parte del Sotto-
segretario, senatore Carpi, che sostanzialmente, nonostante il suo parere
estremamente negativo per l'ubicazione di tale impianto «nel Golfo piuÁ
bello della Toscana», ha affermato che tale autorizzazione sarebbe giu-
stificata dalle accettazioni del sito sia da parte della regione Toscana,
sia da parte del Ministro della sanitaÁ;

che, oltre alla dichiarata opposizione dell'interrogante, evidenzia-
ta da sempre, a tali autorizzazioni, si sono schierati contro il cogenera-
tore sia gran parte delle popolazioni residenti, sia i sindaci dei comuni
direttamente interessati, sia il presidente della provincia di Grosseto, sia
infine i parlamentari locali del PDS;

che in data 29 luglio 1997 sulla stampa locale si eÁ potuto legge-
re finalmente la presa di posizione ± a parere dello scrivente molto
equivoca ± della regione che intenderebbe responsablizzare il Ministero
dell'industria, allontanando di fatto dalla Toscana le impopolari decisio-
ni in merito; infatti l'assessore regionale alle attivitaÁ produttive, signor
Ventura, mentre si dichiara in linea con la posizione degli enti locali in-
teressati (cioeÁ di netta contrarietaÁ al cogeneratore), vorrebbe discutere
ancora per una messa in sicurezza dell'intera area, il che significa, in
pratica, una approvazione dell'impianto stesso,

si chiede di sapere:
se il Ministero dell'industria intenda rilasciare, nonostante i pare-

ri negativi di cui in premessa ed anche del TAR della Toscana, l'auto-
rizzazione definitiva al funzionamento del contestato cogeneratore
ancora in gran parte da costruire;

se questo impianto, tramite l'autorizzazione concessa all'Eni am-
biente dal Ministero dell'industria, dovesse essere messo definitivamente
in funzione, su chi ricadrebbero le responsabilitaÁ a tutti i livelli per la
scelta del sito nel Golfo di Follonica, zona ad alto interesse turistico.

(4-07323)
(31 luglio 1997)
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Risposta. ± L'iniziativa di Scarlino consiste, come eÁ noto, nella ri-
conversione di impianti esistenti della Nuova Solmine ai fini della loro
trasformazione in centrale termoelettrica, alimentata con «combustibili
non convenzionali» per produrre energia da cedere alla rete Enel; le ca-
ratteristiche e le finalitaÁ dell'impianto trovano piena rispondenza negli
indirizzi dell'Unione europea, nella legge 9 gennaio 1991, n. 9, recante
norme per l'attuazione del Piano energetico nazionale, e nelle linee sta-
bilite dal decreto legislativo 5 febbraio 1997, n. 22 (decreto Ronchi) in
tema di valorizzazione e recupero energetico dei rifiuti.

Il sito ove si trova l'impianto (localitaÁ Casone) ospita fin dagli anni
'60 impianti industriali (Nuova Solmine-Tioxide) che coprono un'area di
1.500.000 metri quadrati. Il Piano regolatore generale di Scarlino preve-
de un ulteriore ampliamento della zona industriale.

Il 12 aprile 1996 il Ministero dell'industria con i pareri favorevoli
della regione Toscana e dei Ministeri dell'ambiente e della sanitaÁ ema-
nava il decreto di autorizzazione all'installazione e all'esercizio dell'im-
pianto. Il decreto ministeriale fra le altre prescrizioni prevedeva un
periodo sperimentale di esercizio dell'impianto della durata di 18 mesi.

La prima fase della sperimentazione eÁ stata effettuata con esito po-
sitivo per circa 45 giorni e poi sospesa a seguito dell'accoglimento della
domanda di «sospensiva» presentata dal «Comitato per il no al cogene-
ratore» avverso il decreto autorizzativo sopra indicato (ordinanza del 5
febbraio 1997).

In data 15 aprile 1997 il Consiglio di Stato, accogliendo il ricorso
della societaÁ Ambiente, annullava la sospensiva del TAR toscano.

L'esercizio sperimentale dell'impianto (seconda fase) eÁ cosõÁ ripreso,
anche se con notevole ritardo rispetto al previsto, ed ha dato luogo a ri-
sultati piuÁ che positivi.

Nel frattempo (luglio 1997) la giunta regionale toscana recepiva il
giudizio positivo espresso dal nucleo di valutazione di impatto ambien-
tale, ai fini della compatibilitaÁ del progetto con l'ambiente circostante.

Il 9 gennaio 1998 il TAR della Toscana respingeva nel merito il ri-
corso del «Comitato del no». Contro tale decisione il «Comitato del
no» proponeva nuovo ricorso al Consiglio di Stato, il quale rigettava il
ricorso suddetto con ordinanza del 5 giugno 1998.

In ottemperanza al pronunciamento «nel merito» del TAR della To-
scana il sindaco di Scarlino in data 15 maggio 1998 rilasciava la con-
cessione edilizia per la realizzazione dell'impianto.

L'impianto, a seguito dell'autorizzazione suddetta, eÁ in via di ulti-
mazione. Si sta ormai procedendo ai primi collaudi relativi alla caldaia
n. 1 per proseguire con le caldaie n. 2 e n. 3. Segiranno la verniciatura
e la coibentazione prima della chiusura del cantiere.

Il Ministro dell'industria, del commercio
e dell'artigianato

Letta
(18 settembre 2000)

____________








